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ООО "Магтиком" соблюдает в своей деятельности принцип абсолютной прозрачности
и предоставляет вам информацию о вкладе, внесенном компанией в экономику Грузии.

В марте 2004 года этот вклад ООО "Магтиком" без всяких зачетов составил
11,824,806.40 лари.

За первый квартал  2004 года Магтиком внес в экономику Грузии без всяких
зачетов 20,946,243 лари, а за 8 лет существования компании (также без всяких
зачетов) - 160,783,036 лари.

Из них:

Налогообложение доходов
иностранных юридических лиц,
работающих в Грузии
10% 223,181.63 1,131,857.67
НДС 2,028,609.82 6,422,997.60
Налог на прибыль 8,530,000.00 8,530,000.00
Подоходный налог 95,830.23 1,211,697.87
Налог на имущество 370,000.00 710,000.00
Налог на отчуждение имущества 2,800.00 11,244.96
Налог на экономическую деятельность 344,954.12
Дорожный фонд 493,183.00
Налог на социальные нужды 219,100.00 672,400.00
Таможенный налог 216,732.84 750,846.82
Налогооблажение
начисленных процентов 32,920.88
Налог на рекламу 89,264.00
Местные сборы 5,565.00 24,263.10
Национальная комиссия
по коммуникациям Грузии 132,986.88 520,613.04
Итого: 11,824,806.40 20,946,243.06

В ООО "Магтиком" заняты 412 сотрудников.
ООО "Магтиком" работает по международному стандарту бухгалтерского учета (GAAP).

Март 2004 года За 3 месяца 2004 года

лари лари

Пятого апреля в Тбилиси состоялось заседание Кабинета
министров Грузии, в котором принял участие президент стра-
ны Михаил Саакашвили. Заседание правительства трансли-
ровалось в прямом эфире государственного телевидения. В
своем выступлении президент Саакашвили определил основ-
ные направления деятельности исполнительной власти.

* * *
Президент коснулся случаев освобождения под залог го-

сударственных чиновников, обвиняющихся в коррупции. "Се-
годня не средневековье, и никому не удастся купить свободу
- денежная компенсация является для должностного лица
смягчающим обстоятельством, которое должен учесть суд при
вынесении приговора", - сказал он. Смягчить приговор суда
может и сотрудничество со следствием и выявление схем
механизма коррупции, например, открытие счетов в швей-
царских банках. Саакашвили подчеркнул: "Если речь идет толь-
ко о налоговых обязательствах, то их оплата, конечно, осво-
бождает от ответственности. Но если разговор о злоупот-

ПРИОРИТЕТЫ
реблении должностными полномочиями со стороны государ-
ственного чиновника, то выплатой штрафа дело не прекра-
щается, и приговор суда должен быть выполнен". По словам
президента, при вынесении обвинительного приговора быв-
шим чиновникам также будет запрещено когда-либо зани-
мать ответственный пост на государственной службе.

Президент призвал правоохранительные органы "присту-
пить к задействованию Закона "О необоснованном имуще-
стве". По его словам, в Прокуратуре Грузии уже возбуждены
дела о домах, банковских счетах и автомашинах нескольких
должностных лиц: "Чиновников, которые не смогут объяснить
происхождение имущества, заставят не только выплатить
деньги, но и лишат их домов и автомашин, которые будут
переданы детским садам и другим социальным институтам".
По словам президента, эти мероприятия касаются и тех быв-
ших чиновников, которые пока скрываются от правосудия. "За-
конодательство дает возможность на основании доказа-
тельств внести дело в суд и лишить их недвижимого и движи-
мого имущества. Это касается и тех людей, которые уже вып-
латили ущерб государству", - сказал Саакашвили.

* * *
Президент Грузии потребовал снизить налоги уже летом

нынешнего года. Михаил Саакашвили отметил, что, "говоря
об инвестиционном климате, не следует забывать, что Нало-
говый кодекс страны требует серьезного пересмотра". "Наде-
юсь, что по поводу пересмотра Налогового кодекса удастся
договориться с МВФ, - заметил он. - В любом случае мы дол-
жны уменьшить количество налогов и их ставки - это должно
быть сделано в течение мая и задействовано в летние меся-
цы". Он особо выделил работу финансовой полиции, призвав
ее руководство работать с "чистыми руками". "По имеющейся у
меня информации, некоторые сотрудники финансовой поли-
ции получают "долю" с торговцев на Исанской ярмарке - их
сразу надо сажать в тюрьму", - заявил президент.

* * *
Президент Саакашвили распорядился решить вопрос о

выдаче лицензии на выполнение регулярных рейсов в Тбили-
си британской авиакомпании British Airways. "Я лично буду кон-
тролировать решение этого вопроса. Необходимо обеспечить
возможность работы на местном рынке всем зарубежным
авиакомпаниям. Это означает не только создание новых ра-
бочих мест, но и повышение имиджа Грузии", - сказал он. И
подверг резкой критике деятельность Администрации граж-
данской авиации Грузии, руководство которой пыталось "при-
ватизировать ведомство" в личных целях "British Airways было
отказано в разрешении на полеты в Грузию из-за того, что кто-
то заплатил за подобное решение руководителям админист-
рации. Недопустимо, чтобы одна группа монополизировала
эту сферу", - подчеркнул президент.

* * *
Михаил Саакашвили не исключает, что к лету 2004 года

могут быть увеличены размеры пособий беженцам. "При
установлении точной численности беженцев уже этим ле-

том им вдвое будут увеличены пособия", - отметил прези-
дент и потребовал точного подсчета количества насиль-
ственно перемещенных лиц. По словам президента, цифра
в 260 тысяч человек "сильно завышена".

* * *
"Грузия больше не банановая республика. Люди, которым

хочется продолжать жить в банановой республике, очень не-
рвничают по этому поводу", - так прокомментировал прези-
дент ситуацию в аджарской автономии. "Я предлагаю мест-
ным властям Аджарии - пока не поздно, вписаться в новый
государственный ландшафт Грузии по новым правилам игры.
Я никому не позволю нарушать права любого из жителей Ад-
жарии - ни министру центрального правительства, ни себе
лично и тем более - какому-нибудь местному руководителю
или феодалу... Население Аджарии - такие же полноправные
граждане Грузии, как и все остальные граждане страны", - ска-
зал Саакашвили. "Грузия не станет экономически успешным и
консолидированным государством, пока в Аджарии сохраня-
ется прежняя ситуация... Мы не допустим, чтобы права чело-
века в Аджарии попирались только из-за того, что там кто-то
хочет сохранить свое материальное положение и монополию",
- отметил он, напомнив, что в ближайшие дни в Батуми на-
правится премьер-министр Зураб Жвания. Премьер прове-
дет переговоры с руководством автономии о разграничении
полномочий между центром и регионом.

* * *
Задача Министерства обороны - повышение боеспособно-

сти армии. Она "должна быть эффективной, и это первая за-
дача военного руководства. Сокращение численности лично-
го состава Вооруженных сил - не самоцель", - заявил прези-
дент Саакашвили, подчеркнув, что Вооруженные силы долж-
ны быть боеспособными и оснащены современной военной
техникой, которая повысит их эффективность.

* * *
"Я призываю членов правительства больше общаться с

простыми людьми - во дворах, в деревнях, в метро, в трол-
лейбусе, - заявил Михаил Саакашвили. - Мы маленькая стра-
на и наше правительство может быть в постоянном контак-
те с народом, мы должны быть по-настоящему народным
правительством... Пока наше правительство пользуется у
народа доверием, мы должны сделать все для того, чтобы
его сохранить. Народ должен принимать участие в каждом
решении, принимаемом правительством". При этом прези-
дент высказал удовлетворение координированной работой
правительства и отметил особую заслугу в этом премьер-
министра. "Наша задача состоит в том, чтобы сохранить чи-
стоту правительства, пока нам это удается, у нас позитив-
ная динамика, она должна расти  и дальше, но знайте, что от
народа нельзя ничего скрыть",  - заявил  Михаил Саакашви-
ли. Он затронул и вопрос взаимодействия с новым парла-
ментом. Как сказал президент, "раньше министры разными
методами покупали депутатов - таким отношениям с депу-
татами должен быть положен конец".

Вчера в главном офисе
"Сахалхо банки" состоялся
брифинг генерального ди-
ректора банка Георгия Гогуад-
зе и первого заместителя
министра по делам беженцев
и расселению Мирзы Кочиаш-
вили, сообщает корр. "СГ" Гуга
КАЗАРЯН. Как выясняется,
"Сахалхо банки", уже третий
месяц занимающийся выпла-
той пособий беженцам по
всей территории Грузии, выя-
вил "подозрительные лица",
которые систематически не
являлись для получения по-
собий. После подробного изу-
чения был составлен список
"мертвых душ". По инициати-
ве банка и министерства на-
чалась работа по упорядоче-
нию уже существующих спис-
ков беженцев. Ведь суще-
ствующие сегодня списки на-

«Мертвые души»
носят большой урон,
государство вынужде-
но выплачивать мил-
лионы лари тысячам...
несуществующих лиц.
Банк намерен продол-
жать выявление "мер-
твых душ", что позволит
сэкономить большие
денежные средства. В
итоге сэкономленный

капитал позволит государ-
ству покрыть старые долги, а
в будущем увеличить размер
пособия и облегчить процесс
его выплат. "После того как
число реально существующих
беженцев будет установле-
но, мы предлагаем ввести
пластиковые карты, по кото-
рым они смогут снимать со
своего счета деньги. Это не
каприз, а цивилизованная
форма проведения денеж-
ных операций. Тогда пробле-
ма "мертвых душ" отпадет
сама собой, поскольку банк не
выдаст пластиковую карту не-
существующему человеку.
Банк готов взять на себя часть
расходов для внедрения пла-
стиковых карт и ждет лишь
ответа правительства", - зая-
вил Гогуадзе.

Фото автора

Завершена работа над
проектом программы индиви-
дуального партнерства Грузии
с НАТО, заявил на заседании
правительства министр обо-
роны Грузии Гела Бежуашвили.
Программа будет официаль-
но представлена в ходе пред-
стоящего шестого-седьмого
апреля визита президента Са-
акашвили в Брюссель. Ми-
нистр отметил, что ведется
дальнейшая работа по интег-
рации Грузии в евроатланти-
ческие структуры и подготов-

Дорога в НАТО
ка к запланированному на лето
2004 года саммиту НАТО. "Обо-
ронное ведомство готово
продолжить программу подго-
товки грузинских военнослу-
жащих в соответствии со стан-
дартами НАТО после заверше-
ния американской программы
"Обучение и оснащение", - зая-
вил он. Бежуашвили также
сказал, что численность гру-
зинского воинского контин-
гента в Ираке будет доведена
до 210 человек. Кроме этого,
Грузия предложила ООН выде-

лить квоту на еще две усилен-
ные роты грузинских военнос-
лужащих для участия в мирот-
ворческой операции в Ираке
под эгидой ООН. "Грузинские
военнослужащие впервые за
всю историю национальных
Вооруженных сил наденут го-
лубые каски миротворцев
ООН", - сказал министр.

В Брюсселе Михаил Саа-
кашвили проведет встречи с
президентом Еврокомиссии
Романо Проди, генеральным
секретарем Совета Евросою-

за Хавьером Солана, гене-
ральным секретарем НАТО
Яапом де Хооп Схеффером.
Он также примет участие во
встрече "Грузия - НАТО" в фор-
мате "26+1". Запланированы
выступления президента Гру-
зии в Европарламенте,  на
заседании комитета по инос-
транным делам, правам чело-
века и единой политики по
безопасности и обороне, а
также в Бельгийском Коро-
левском институте междуна-
родных отношений.

Акция в Батуми
Представители объединенного оппозиционного дви-

жения "Наша Аджария" провели в понедельник очеред-
ную акцию протеста в Батуми с требованием отставки
главы автономии Аслана Абашидзе. В воздух были вы-
пущены несколько сотен надувных разноцветных ша-
ров с транспарантами: "Аслан, уходи!". Первая подобная
акция прошла третьего апреля. Комментируя эти акции
протеста, глава представительства Аджарии в Тбилиси
Гамлет Чипашвили сказал, что власти не препятствуют
их проведению исходя из их мирного характера. На воп-
рос, какие ответные шаги предпримет руководство ав-
тономии, Чипашвили ответил: "Вы что, предлагаете нам
тоже запускать воздушные шарики?".

Предложение бывшему генералу
В случае явки с повинной бывшего командира батумской бригады Министерства обороны

Грузии Романа Думбадзе, он, возможно, будет освобожден от уголовной ответственности,
заявил президент Грузии Михаил Саакашвили на заседании правительства страны. "В против-
ном случае, если он не предстанет перед правосудием добровольно, он будет наказан за
измену Родине с такой строгостью, что об этом будут помнить его потомки", - сказал глава
государства. По сообщению министра обороны Гелы Бежуашвили, генеральная инспекция Ми-
нобороны располагает серьезными материалами о нарушениях, в том числе противоречащих
Конституции Грузии, в батумской бригаде, а Генеральная прокуратура возбудила против Дум-
бадзе и еще пяти офицеров бригады уголовные дела.

Специальные представители президента Грузии в Батумс-
ком порту и на таможне в Сарпи вчера были допущены на вве-
ренные им объекты. Васила Санодзе и Давида Ахалая встрети-
ли представители местной администрации, в сопровождении
которых представители президента смогли осмотреть вверен-
ные им объекты. К исполнению своих обязанностей - контролю
за прохождением грузов в порту и на таможне, спецпредста-
вители президента приступят с шестого апреля.

Сдавайте оружие

За работу!

Представители студенчес-
ких организаций ряда тбилис-
ских вузов в понедельник об-
ратились с призывом к насе-
лению Аджарии сдать ору-
жие, розданное им местными
властями. "Мы призываем
сдать незаконно розданное
оружие и предупреждаем
главу Аджарии Аслана Аба-

шидзе, что не собираемся
спокойно смотреть на то, как
он попирает законодатель-
ство Грузии", - такое заявление
сделали представители сту-
денческих организаций пе-
ред зданием первого корпу-
са Тбилисского государствен-
ного университета имени
Иванэ Джавахишвили.

Позиция
Бежуашвили

Министр обороны Гру-
зии Гела Бежуашвили счи-
тает, что вопросы, связан-
ные с выводом российских
военных баз с грузинской
территории, не должны
определять характер отно-
шений двух стран. Ком-
ментируя в Тбилиси итоги
своих переговоров с рос-
сийским коллегой Серге-
ем Ивановым, он сказал:
"Сегодня мы сотрудничаем
в том же режиме, что и в
1992 году. Все помнят по-
становление председате-
ля Верховного Совета РФ
Руслана Хазбулатова, со-
гласно которому прави-
тельству России запреща-
лось сотрудничать с Грузи-
ей в военно-технической
сфере. Мы попросили
представителей Государ-
ственной Думы РФ пере-
смотреть это постановле-
ние или принять другое".

Миссия ОБСЕ посетит Гудаута

Абашидзе опровергает
Как сообщает Сакинформи,

глава Аджарии Аслан Абашидзе
категорически опроверг сооб-
щения о том, что аджарские вла-
сти намеревались "убрать с до-
роги президента Грузии Михаила
Саакашвили". "Подобные обвине-
ния входят в арсенал Тбилиси,
направленный против Батуми, -
сказал он. - Здравомыслящий че-
ловек в это не поверит". По сло-
вам Абашидзе, "этот выпад в ад-
рес Аджарии последовал после
того, как я заявил о террористи-
ческом акте, направленном про-
тив меня лично".

Официальная Миссия ОБСЕ
в ближайшее время посетит Гу-
даута, чтобы подтвердить факт
закрытия там российской воен-
ной базы, заявил в Осло ми-
нистр обороны Сергей Иванов.
"После закрытия базы в Гудаута
в 2000 году Миссия ОБСЕ там
уже побывала, она зафиксиро-
вала, что базы не существует,
а на ее месте расквартирова-
ны только российские мирот-

ворцы, - цитирует министра Са-
кинформи. - Однако, посколь-
ку в составе Миссии ОБСЕ не
было представителей Воору-
женных сил Грузии, она не мог-
ла подтвердить де-юре факт
закрытия базы, были сделаны
лишь рабочие выводы. Нынеш-
няя Миссия ОБСЕ в Гудаута бу-
дет последней. Она должна
поставить юридическую точку
в этом вопросе".

В Тбилиси едет
Горбачев

Первый и последний
президент СССР Миха-
ил Горбачев приедет в
Грузию девятого апре-
ля, сообщает Интер-
Пресс. Визит приуро-
чен к 15-й годовщине
трагических событий в
Тбилиси. Горбачев
встретится с экс-прези-
дентом Грузии Эдуар-
дом Шеварднадзе и
президентом Михаи-
лом Саакашвили.
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Юморист
стал губернатором

Известный артист эстрады, юморист,
мастер разговорного жанра, народный ар-
тист России Михаил Евдокимов, который
лично знаком с президентом Путиным, по
«окончательным» предварительным данным
возглавит администрацию Алтайского края,
став губернатором. Окончательные итоги
выборов главы администрации края краевая
избирательная комиссия подведет во втор-
ник, когда и будет объявлено имя нового гу-
бернатора, сообщает Алтапресс. После это-
го в течение десяти дней избранный губер-
натор вступит в должность. За Евдокимова
проголосовали 49,79 процента избирателей,
за нынешнего главу края Александра Сури-
кова - 46,04. На выборы пришли 57,48 процен-
та жителей края, имеющих право голоса.
Новый губернатор начинал карьеру артиста
в разговорном жанре. Он - постоянный учас-
тник передачи «Аншлаг», снимался в филь-
мах «Старые клячи», «Не послать ли нам гон-
ца?», «Не валяй дурака»...

Найден склад ЭТА
На юге Франции обнаружен арсенал орга-

низации ЭТА, в котором хранилось 11 тонн
динамита, передает агентство Europa Press.
Во время операции по поиску арсенала были
задержаны два человека - боевик ЭТА Себе-
рио Айербе и француз Жан-Мари Сампе, в
доме которого был найден склад взрывчат-
ки. Испанская жандармерия считает, что
именно на этой базе в последнее время про-
изводились бомбы для терактов ЭТА в Испа-
нии. Операция в Сан-Мишеле была прове-
дена через два дня после того как французс-
кая полиция при поддержке испанской жан-
дармерии задержала двух самых известных
лидеров ЭТА - Иньяки Эспарса Лури и Де-ла-
Калье, более известного по кличке «Мобу-
ту». Кроме этого, в окрестностях Парижа
французской контрразведкой DST были аре-
стованы 15 человек. В числе задержанных -
девять мужчин и шестеро женщин, боль-
шинство из которых подозревается в прича-
стности к деятельности террористической
организации «Исламистская группа марок-
канских бойцов».

Теракта не было?
Видеозапись произошедшего в развле-

кательном комплексе «Трансвааль-парк» 14
февраля в Москве не дает следствию ника-
ких оснований говорить о каком-либо меха-
ническом воздействии на конструкции ак-
вапарка, заявил прокурор российской сто-
лицы Анатолий Зуев. «Следствие по факту
обрушения крыши аквапарка в Ясенево
располагает всеми видеозаписями, изъя-
тыми с места происшествия. Видеозапись
велась в непрерывном режиме с несколь-
ких видеокамер аквапарка, в том числе и
снаружи, - сказал прокурор. - Все кассеты
следствием изъяты в установленном зако-
ном порядке, данные видеозаписи исследо-
ваны с привлечением специалистов и экс-
пертов». На месте обрушения следов взрыв-
чатого вещества не обнаружено. Напомним:
в результате обрушения кровли погибли 28
человек, еще более ста человек обратились
за медицинской помощью.

Мулла Омар угрожает
Мулла Мохаммад Омар, лидер свергну-

того режима талибов, чтобы опровергнуть
слухи о своем ранении, дал телефонное ин-
тервью пакистанскому журналисту. Он со-
общил, что создал батальон из 2000 смерт-
ников, готовых убивать афганских женщин,
которые работают на гуманитарные органи-
зации, и тех, кто будет баллотироваться на
выборах. Самой страшной расправой он уг-
рожает женщинам, работающим на запад-
ные гуманитарные агентства. Он потребовал
от них уволиться с работы в течение 30 дней,
иначе «они обречены на смерть». Мулла
Омар сказал также, что талибы воспользу-
ются тайными хранилищами оружия и бо-
еприпасов, которых им хватит «на десятиле-
тия вооруженной борьбы». Между тем пред-
ставитель движения «Талибан» Хамид Ага
назвал фальшивкой это интервью.

В Чечне поймали
шахидов

В Чечне задержаны девять террористов-
подрывников, готовивших серию крупно-
масштабных терактов на территории рес-
публики и за ее пределами, сообщил пред-
ставитель Регионального оперативного
штаба по управлению контртеррористичес-
кой операцией на Северном Кавказе пол-
ковник российской армии Илья Шабалкин.
Выявлено и уничтожено 15 баз боевиков, а
также 14 тайников с оружием и взрывчаты-
ми веществами. В результате изъято 24
противотанковых гранатомета, более 40
единиц стрелкового оружия, около 20 тысяч
патронов, 38 ручных гранат, 23 артиллерий-
ских снаряда и минометных мин, взрывчат-
ка общим весом 150 килограммов, 14 са-
модельных взрывных устройств. Также най-
дены мины-сюрпризы. Они были закамуф-
лированы под упаковки из-под сока, пивные
банки и коробки для парфюмерии.

Гитлера лишили
гражданства

Адольф Гитлер в течение 66 лет числил-
ся почетным жителем небольшого австрий-
ского города Хаслах. Звание почетного го-
рожанина лидеру нацистской Германии
было присвоено в марте 1938 года, и только
на этой неделе городской совет решил ли-
шить его этого знака признания заслуг, пи-
шет Ananova. Мэр города Норберт Ляйт-
нер, член социал-демократической партии,
сообщил: «Это был всего лишь акт демок-
ратического очищения». Адольф Гитлер
был почетным гражданином множества го-
родов Германии и Австрии, но теперь все
австрийские города лишили его этого зва-
ния, а в Германии остается только один го-
род Биттерфельд, в списках почетных жи-
телей которого числится Адольф Гитлер.
Мэр этого города никак не хочет восстано-
вить историческую справедливость.

Томас ЛАНТОС:
- Прежде всего хотел бы сказать, что я явля-

юсь другом России и у меня в этой стране долго-
срочные интересы. Я был одним из тех в конг-
рессе, кто восхищался тем, что впервые в своей
тысячелетней истории Россия свободно выбира-
ла президента. Я был членом делегации конгрес-
са во время исторического визита в новую Рос-
сию. Я был одним из тех, кто принимал прези-
дента Ельцина в конгрессе.

И именно поэтому я и Кристофер Кокс - один
из самых известных членов конгресса от Респуб-
ликанской партии - периодически выступаем как
в конгрессе, так и по всей стране в целом с со-
вместными инициативами в поддержку демок-
ратии в России. Неудивительно, что друзей Рос-
сии серьезно беспокоят события последних лет:
это и захват государством независимых СМИ, это
и избирательное правосудие в отношении круп-
нейших бизнесменов. Мои коллеги и друзья се-
натор Лугар и сенатор Байден в ноябре прошло-
го года представили резолюцию, в которой вы-
ражалось отношение сената к «делу Ходорковс-
кого». Эта резолюция, как мне помнится, прошла
в сенате единогласно.

Резолюцию, выдвинутую Коксом и мной, ко-
митет по иностранным делам палаты предста-
вителей одобрил. Для нас очевидно, что «семер-
ка» создавалась как форум крупнейших промыш-
ленных демократических государств. Президент
Ельцин участвовал в ежегодных встречах «семер-
ки» по неофициальному приглашению. Впослед-

Россию хотят вывести из G-8
Комитет по иностранным делам палаты представителей американского конгресса на прошлой

неделе принял резолюцию №336, призывающую президента США вступить в переговоры с лиде-
рами промышленно развитых государств, с тем чтобы приостановить участие России в «большой
восьмерке». Высокопоставленный представитель американской администрации на следующий
день заявил, что Белый дом не разделяет этих взглядов и президент Буш будет счастлив принять
Владимира Путина на предстоящей встрече G-8 на американском острове Си-Айленд. Министр
иностранных дел России Сергей Лавров раздраженно предположил, что резолюция «во многом
связана с внутренними играми». О том, что означает такая резолюция, рассказали в интервью
«Еженедельному Журналу» конгрессмен Томас Лантос, внесший ее в конгресс, и глава Комитета
по международным делам Совета Федерации РФ Михаил Маргелов.

ствии, рассчитывая на то, что Россия будет про-
двигаться по пути демократии, ее сделали пол-
ноправным членом клуба.

Совершенно очевидно, что Россия сегодня не
отвечает требованиям, предъявляемым членам
этой группы. Мало того, что экономика страны
не отвечает стандартам ведущих промышлен-
но развитых государств, теперь создается впе-
чатление, что Россия отступает от принципов
демократии. И принципиально важно заявить о
позиции конгресса по этому вопросу. Я наме-
рен в скором времени приехать в Москву и об-
судить существующие проблемы с представи-
телями российского руководства. Я, несомнен-
но, скажу, что доброжелательность, которая су-
ществует в конгрессе в отношении России, стре-
мительно тает. И так будет, пока не изменится
российская политика.

Дело не только во внутренней политике. При-
веду один пример. В прошлом году я встречал-
ся с тогдашним российским министром по атом-
ной энергии. Эта встреча стояла в ряду наших
общих (предпринимаемых и госсекретарем Ко-
лином Пауэллом, и советником по националь-
ной безопасности Кондолизой Райс, и самим
президентом США) попыток убедить Россию
прекратить сотрудничество с Ираном в сфере
ядерных технологий. И эти усилия не принесли
результатов. Таким образом, по ряду вопросов
как внешней, так и внутренней политики Рос-
сия движется в неправильном направлении. Тем
не менее мы не теряем надежды, что демокра-

тия в России не будет уничтожена абсолютно
контрпродуктивной политикой.

- Означает ли резолюция начало серьезного
изменения отношения к России не только в кон-
грессе, но и в американском обществе, не начи-
нают ли американцы вновь видеть в России про-
тивника?

- Серьезное изменение - это, пожалуй, слиш-
ком сильно сказано. Но мы не можем понять, поче-
му в условиях, когда распространение ядерного
оружия является серьезной угрозой, Россия не со-
трудничает с нами по Ирану. Мы не можем понять,
почему крупные предприниматели, сделавшие
свой бизнес чистым и открытым, должны быть в
тюрьме. Однако российское правительство и сам
президент Путин еще могут остановить нынеш-
нее негативное развитие событий. И я надеюсь,
что мой визит в Москву в середине апреля поспо-
собствует этому. Но, честно говоря, если ситуация
будет развиваться как теперь, изменится и обще-
ственное мнение Америки в отношении России...

Я еду в Москву с добрыми намерениями. Но,
повторяю, я считаю, что российско-американские

отношения не могут нормально
развиваться до тех пор, пока Рос-
сия не вернется к демократии. Кро-
ме того, Россия должна вместе с
США бороться с расползанием
ядерного оружия, которое угрожа-
ет обеим нашим странам. Я был
первым официальным представи-
телем Соединенных Штатов, посе-
тившим Ливию. Отказ этой страны
от оружия массового уничтожения
- большое достижение. Нам бы хо-
телось, чтобы Иран и Сирия после-
довали ее примеру. Я считаю, что
Россия не может проводить поли-
тику, которая полностью игнориру-
ет цели, которые ставят перед со-
бой США.

Михаил МАРГЕЛОВ:
- В принципе эта резолюция скорее деклара-

тивная. Не хочу никого обижать, но сами собой
напрашиваются параллели с резолюцией о ско-
рейшем освобождении из-под стражи Слобода-
на Милошевича, которую приняла Госдума. Это
всего лишь одна из точек зрения. И встречу Ко-
лина Пауэлла и Сергея Лаврова, на фоне кото-
рой была принята резолюция, это не испортило.
И российская, и американская исполнительная
власть говорит о продолжении партнерства, о
том, что это партнерство должно будет напол-
няться реальным новым содержанием. Это сви-
детельство новой повестки дня в российско-аме-
риканских отношениях. О том же самом мы го-
ворим с нашими коллегами с Капитолийского
холма. Главное, что мы следуем принципу, кото-
рый в свое время очень четко сформулировал
Колин Пауэлл: мы согласились в том, что можем
не соглашаться и при этом не становиться врага-
ми. С уважением отношусь к точке зрения, выс-
казанной нашими американскими коллегами,
готов продолжать с ними дискутировать и в
Москве, и в Вашингтоне.

Убийство шейха Ахмеда Ясина вызвало ре-
акцию, которую легко можно было предвидеть:
невиданное возмущение в мусульманском
мире и очередной всплеск ненависти. К евре-
ям, конечно...

Даже трибуна ООН превратилась в своего
рода эшафот, откуда клеймили политику Изра-
иля и призывали к наказанию «сионистских аг-
рессоров и убийц». Такое впечатление, что забы-
ты борьба с терроризмом, болевые точки повсю-
ду в мире, и все сосредоточились на «бедных па-
лестинцах», духовный лидер которых пал жерт-
вой Израиля. А ведь все наоборот: Израиль стре-
мился оградить себя специальным барьером, что-
бы предотвратить проникновение в страну ша-
хидов-самоубийц с бомбами на поясе, которые
никакие не шахиды-мученики за веру, а самые
настоящие убийцы и самоубийцы, что, кстати,
считается смертным грехом и у христиан и у му-
сульман. А духовным наставником этих самых
«шахидов» и являлся на протяжении долгих лет
шейх Ахмед Ясин. И, собственно, поэтому и был
уничтожен израильскими военными.

Тут-то и началась свистопляска. Протесты по-
чти всех государственных деятелей из самых раз-
ных стран. Протесты общественных организаций.
Многотысячные демонстрации. Израиль вновь
стал мишенью для обличения «сионизма» - идео-
логии собирания еврейского народа у горы Сион.

Как могло получиться, что ООН, созданная для
того, чтобы никогда не повторились ужасы Вто-
рой мировой войны, включая Холокост, превра-
тилась в механизм регулярного осуждения Госу-
дарства Израиль? ООН после долгих дебатов
наконец назвала расу, которую она ненавидит
больше всего.

Новоявленные борцы с расизмом, утвержда-
ющие, что они – противники сионизма, а не ев-
реев, на самом деле лицемерят. Еще в 1960-е
Мартин Лютер Кинг писал: «Ты заявляешь, мой
друг, что ты ненавидишь не евреев, но сионизм.
Но я скажу, и пусть правда прогремит с горных
вершин: когда люди критикуют сионизм, они
имеют в виду евреев. Сионизм – это не что иное,
как идеал и мечта еврейского народа о возвра-
щении на свою собственную землю. И что же
такое антисионизм? Это отказ предоставить ев-
рею фундаментальное право, за которое борют-
ся сейчас народы Африки и которое имеют все
народы на земном шаре. Антисионизм – это дис-
криминация против евреев, потому что они –
евреи. Короче, это антисемитизм».

Который мы наблюдаем сегодня повсюду в
мире. Ликвидация шейха усилила этот процесс,
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Плач по палачу
Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ

Политический обозреватель «СГ»

стала еще одним звеном в этой, такой безнадеж-
ной войне «око за око, зуб за зуб». А плач по нему
породил множество вопросов.

Каким образом ООН, призванная рассмотреть
глобальный вопрос расизма, превратилась в ан-
тиизраильский шабаш? Как мусульманской коа-
лиции, ведомой Палестинской автономией, уда-
лось «захватить в заложники» ООН?

Почему были забыты все болевые точки пла-
неты – геноциды сегодняшнего дня в Африке, тра-
гедии на Балканах и в Индонезии, взрывы в Мад-
риде и Стамбуле, Ирак и Афганистан? Грузия, в
конце концов? Почему весь мир сосредоточился
на «бедных палестинцах», 98 процентов которых
живут на территории де-факто суверенной па-
лестинской автономии, которая могла быть су-
веренной и де-юре, не откажись Арафат от мир-
ного плана «Кэмп-Дэвид-2»?

Конечно, Израиль оказался – в силу своего гео-
графического положения – на болевом стыке ци-
вилизаций. Демократии и диктатур.

Идеологическое прикрытие большинства
этих диктатур – радикальный ислам. Все новые
«волонтеры» вербуются в этот клуб на основе
религиозного фактора: если христианство в
этих странах ассоциируется с колониализмом,
то радикальный ислам выдается за «ответ миру
эксплуатации». И шейх Ясин, духовный руково-
дитель фанатиков-убийц, становится  нацио-
нальным героем. И жертвой. Да, да, палач пре-
вращается в жертву.

Евросоюз все активнее начинает противосто-
ять гегемонии США, пытаясь занять место быв-
шего СССР. Ближний Восток – ключевой плацдарм
этого противостояния, на котором борьба за кон-

троль удобно маскируется гуманиз-
мом по отношению к палестинцам.
В результате Евросоюз упрочил свое
положение на Ближнем Востоке: в
отличие от представителей США, ев-
ропейцы оказались в одной лодке с
новоявленными «антисионистами»,
чего и добивались Арафат и его сто-
ронники. Палестинцы давно стреми-
лись к тому, чтобы посредником в
ближневосточном конфликте были
не США, а европейцы, поскольку от
них можно получить больше усту-
пок. И они их получают. А всеобщее
осуждение Израиля делает европей-
цев все менее способными сопере-
живать жертвам терактов.

Единому фронту мусульманских
стран и организаций, осуждающих
ликвидацию шейха Ясина, попыта-
лась противопоставить свою точку
зрения коалиция против радикаль-
ного ислама, созданная десятками

различных религиозных и общественных групп.
Вот фрагмент из ее декларации: «Коалиция за-
щиты прав человека от радикального ислама»
считает радикальный исламизм «тоталитарным
движением, целью которого является установ-
ление всемирного радикально-исламского го-
сударства, которое разделит человечество на
две группы: «правоверных мусульман» и «невер-
ных»; будет поддерживать религиозные войны
против не желающих к ним присоединиться
мусульман и немусульманских неверных во
всем мире; установит режимы апартеида, ана-
логичные существующим в Афганистане, Ира-
не, Пакистане, Саудовской Аравии и Судане для
эксплуатации неверных и контроля за ними; уза-
конит и расширит масштабы нарушения прав
человека, включая рабство, ныне существую-
щее в мусульманском Судане и ряде других ис-
ламских стран; для достижения своих целей
воспользуется глобальными экономическими
ресурсами (нефтью) как оружием против нему-
сульманских стран».

Американцам, правда, удалось сделать свои-
ми союзниками по борьбе с терроризмом и Па-
кистан, и Афганистан, и даже Саудовскую Ара-
вию, но не гарантировать мир на Ближнем Вос-
токе и особенно мир на границах Израиля.

Следует сказать, что наибольшее негодова-
ние международной общественности вызыва-
ет сам способ расправы израильтян со своими
противниками. Когда были захвачены и вывезе-
ны из таких стран, как Аргентина и Великобри-
тания Эйхман и Вануну, мир протестовал, но
слабо: обоих судили публично и гласно, и спра-
ведливость в конечном счете восторжествова-

ла, хотя степень вины их была абсолютно раз-
лична – миллионы жертв Холокоста за плечами
Эйхмана и разоблачение ядерных секретов Из-
раиля у Вануну. Террористы, уничтожившие
сборную Израиля на Олимпийских играх в Мюн-
хене, были также выловлены в самых разных
местах и убиты. Но уже безо всякого суда и след-
ствия. Правосудия! – вот что требует мировая
общественность, «Открытого и гласного право-
судия!» Что ж, шейха Ясина судили открыто и
гласно, и не раз... Вспомним «этапы большого
пути» этого так называемого духовного лидера.
После окончания исламского университета Айн-
Шамс в Каире он стал представителем между-
народного движения «Братья-мусульмане». Того
самого, члены которого хладнокровно расстре-
ляли президента Египта Анвара Садата.

В 1973 году создал в Газе «Исламский центр»,
затем – «Исламское объединение», взяв под свой
контроль большинство местных исламских уч-
реждений. После революции 1979 года в Иране
создал организацию «Слава моджахедов».

В 1984 году Ясин был арестован израильс-
кими властями в первый раз и приговорен к
12-летнему заключению за руководство ан-
тигосударственной организацией и создание
запасов оружия, однако год спустя был осво-
божден в результате обмена на захваченных
израильтян.

В 1987 году на волне палестинской интифа-
ды создал движение «Хамас», призвав рассмат-
ривать всех израильтян военными поселенца-
ми и уничтожить Израиль. В 1989 году аресто-
ван вторично и в 1991 году осужден к пожиз-
ненному заключению за участие в убийстве
четырех палестинцев, сотрудничавших с пра-
вительством Израиля.

В 1997 году израильтяне предприняли на тер-
ритории Иордании тайную операцию по ликви-
дации опасного экстремиста Халеда Машаля.
Операция была провалена, а агенты израильской
спецслужбы «Моссад» схвачены. В качестве са-
тисфакции Иордании израильтяне были вынуж-
дены освободить Ясина, который после восьми
лет заключения был в июле 1997 года депорти-
рован в Иорданию, откуда выехал на террито-
рию палестинской автономии.

Шестого сентября 2003 года в результате воз-
душной бомбардировки дома Ясина в Газе шейх
получил легкое ранение. И, наконец, получил то,
что давно заслужил за свои многочисленные
преступления. Конечно же, его следовало су-
дить, вновь судить, открыто и гласно, но руко-
водство Израиля уже не могло рисковать, чаша
терпения переполнилась. Чаша, наполненная
слезами и кровью. Адольф Гитлер, как известно,
признан палачом, хотя лично он никого пальцем
не тронул...

В сейме Литвы начался заключительный этап про-
цесса импичмента президента страны Роландаса
Паксаса. На основании выводов специальной парла-
ментской комиссии и решения Конституционного суда
(КС) сейму предстоит проголосовать по трем пунктам
обвинения Паксаса в грубом нарушении Основного
закона страны. Если хотя бы по одному из трех предъяв-
ленных Паксасу обвинений проголосует не менее 85
парламентариев, он будет отстранен от должности.

По прогнозу председателя сейма Артураса Паула-
ускаса, голосование по вопросу отстранения Паксаса
от должности главы государства может пройти уже
во вторник. Однако до этого сейм должен выслушать
показания самого президента, его адвокатов и обви-
нителей.

Роландас Паксас официально подтвердил свое
согласие на участие в заседании парламента, хотя
ранее отказывался лично давать показания специ-
ально созданной парламентской комиссии и Кон-
ституционному суду. И в первом, и во втором слу-
чаях интересы президента представляла группа ад-
вокатов.

В выводах КС, которые обжалованию не подлежат,

Войска США объявили о начале широкомасштаб-
ной операции в иракском городе Эль-Фаллуджа, ко-
торый расположен в 50-ти километрах к западу от
Багдада. Как заявил представитель морской пехо-
ты США, операция может занять несколько дней. Ее

Гейтс проиграл Кампрада
О с н о в а т е л ь

Microsoft Билл Гейтс
перестал быть самым
богатым человеком в
мире, утверждают
шведские журналис-
ты. Reuters со ссыл-
кой на данные шведс-
кого делового ежене-
дельника Veckans
Affarer сообщает, что
теперь первым тол-
стосумом мира мож-
но называть основате-
ля IKEA Ингвара Кам-
прада. Состояние ос-
нователя знаменитой
сети магазинов швед-
ские эксперты оцени-
ли в 400 миллиардов крон - сейчас это около 53 мил-
лиардов долларов.

По данным журнала Forbes, который ежегодно
составляет рейтинг богатейших людей мира, состо-
яние Гейтса - 47 миллиардов долларов. Впрочем,
если верить экспертам Forbes, состояние владель-
ца IKEA гораздо скромнее - всего 18 миллиардов
долларов, и он находится на 13-м месте в мировой
табели о рангах.

Шведы указывают, что основная причина неожи-
данного обогащения Кампрада - снижение курса дол-
лара. Его бережливость, а также то, что состояние
его считается в кронах, позволило ему выгадать от
падения доллара. Но в любом случае, это не 5 мил-
лиардов долларов, на которые отличается толщина
кошелька владельца IKEA по данным Forbes и по дан-
ным Veckans Affarer.

Очевидно, столь значительная разница обуслов-
лена разными методиками расчета. Эксперты
Forbes, например, исходят из денежного выражения
доли, которой богатей владеет в своих компаниях.
Как шведские эксперты насчитали Кампраду 53 мил-
лиарда - не уточняется. Так что, строго говоря, воп-
рос о том, кто является богатейшим в мире, остает-
ся открытым.

Кампрад больше не принимает участия в текущем
управлении сетью магазинов, однако по-прежнему
является ее владельцем. Сеть IKEA насчитывает свы-
ше 180 магазинов в более чем 30 странах мира.

Фаллуджа в огне
цель - захват боевиков сил сопротивления, переда-
ет РИА «Новости».

После зверской расправы над четырьмя американ-
скими контрактниками в Эль-Фаллудже 31 марта аме-
риканское командование предъявило ультиматум ме-
стным жителям о выдаче убийц. В противном случае
оно пригрозило проведением крупномасштабной ан-
титеррористической операции в городе. Но еще до ши-
рокомасштабного наступления американцы застрели-
ли в Эль-Фаллудже по меньшей мере шестерых ирак-
цев, несколько человек получили ранения различной
степени, сообщает Al-Jazeera.

А в понедельник два боевых вертолета США нанес-
ли удары по северным кварталам Багдада, населен-
ным шиитами, передает ИТАР-ТАСС. Два человека
погибли, еще несколько получили ранения. Это было
сделано после того как в районе Мадинат-Садр про-
изошли столкновения между шиитскими радикала-
ми и американскими военными. Несколькими часа-
ми ранее в том же районе был подорван американс-
кий военный автомобиль.

Накануне в результате вооруженных столкновений
в Мадинат-Садр 28 иракцев погибли и 74 получили

ранения. Беспорядки вспыхнули после захвата амери-
канскими солдатами представительства шиитского
лидера Муктады ас-Садра и закрытие его газеты. Пред-
ставительство расположено в восточном районе Баг-
дада Садр-сити, названном в память об аятолле Му-
хаммеде ас-Садре, отце Муктады, убитом в конце 1998
года в Багдаде.

Ас-Садр, известный среди последователей просто
как «Аль-Сейид» - «господин», в минувшее воскресе-
нье призвал иракцев выйти на улицы, требуя ухода
коалиционных войск из Ирака. Многие восприняли это
как сигнал к насильственным действиям.

Глава коалиционной администрации в Ираке Пол
Бремер объявил ас-Садра вне закона. Ситуация еще
более обострилась, когда сторонники Муктады ас-Сад-
ра захватили офис главы администрации города Бас-
ра на юге Ирака.

Войска коалиции перекрыли дорогу, ведущую из
Багдада в Иорданию.

Шииты, составляющие больше половины населе-
ния Ирака, подвергались репрессиям в годы режима
Саддама Хусейна - сторонника мусульман-суннитов,
однако теперь добиваются ухода войск США из Ирака.

Паксас уходит?
говорится, что сейм не имеет
права отрицать, изменять или
ставить под сомнение выводы КС.
Поэтому в ходе процесса импич-
мента парламент должен будет
ответить на вопрос не о том, на-
рушил ли президент конституцию,
а о том, следует ли отстранить
его от исполнения президентских
обязанностей.

После выводов КС о том, что
своими действиями Паксас гру-
бо нарушил конституцию, мало
кто сомневается, что в сейме не
наберется достаточно голосов
для его отстранения от должно-
сти. Чтобы импичмент состоял-
ся, за это должны проголосовать не менее 85 пар-
ламентариев. Всего в литовском сейме 141 место,
но четыре из них в настоящий момент свободны.

До начала процедуры голосования в сейме пре-
зидент еще имеет право добровольно подать в от-
ставку.

Полиция Литвы уже заявила,
что подготовилась к возможным
беспорядкам в ходе заключитель-
ного этапа импичмента в парла-
менте, сообщает РИА «Ново-
сти». Генеральный комиссар по-
лиции Витаутас Григоравичюс в
интервью литовскому радио ска-
зал в понедельник, что «полиция
адекватно отреагирует на любые
нарушения порядка, если тако-
вые произойдут».

Призывы силой отстоять де-
мократически избранного прези-
дента не раз звучали на митин-
гах общественного движения «За
демократическую и справедли-

вую Литву», организованного в поддержку Паксаса.
В должность президента Паксас вступил 26 фев-

раля 2003 года, победив во втором туре голосования
бывшего президента Валдаса Адамкуса. До того как
стать президентом, Паксас дважды был мэром Виль-
нюса, а также возглавлял правительство.





 

Цвет «ВР»
Тяжелые деревянные брусья сирот-

ливо лежали вдоль недавно засыпан-
ной траншеи, скрывающейся за нео-
жиданно возникшим холмом.

Грузовая ярко-желтого цвета авто-
машина с открытым кузовом медлен-
но двигалась по этому черному кори-
дору, проложенному через зеленею-
щую первой весенней травой равнин-
ную местность.

За машиной шли трое людей в бе-
лых касках, одетые в рабочие куртки
также желтого цвета – цвета «BP». Они
подбирали тяжелые деревянные бру-
сья и аккуратно складывали их в кузов
грузовика.

Эта картина, запечатленная жур-
налистским блокнотом памяти на
трассе строящегося нефтепровода
Баку-Тбилиси-Джейхан в Тетрицка-
ройском районе, подтолкнула к нео-
жиданному выводу.

Сегодня, в начале апреля, почти за
девять месяцев до официального за-
вершения этой стройки, уже появи-
лись зримые приметы окончательно-
го ввода в строй грузинского участка и
в целом всей уникальной трубопровод-
ной системы.

Сбор брусьев на трассе напоминал
мне сцену театра, где завершился
спектакль, и декораторы, усталые, но
довольные, убирают последние пред-
меты только что происходившего яр-
кого и прекрасного действа.

Деревянные брусья на стройке слу-
жат подпоркой для секций трубопро-
вода. Когда они становятся ненужны-
ми, то это означает, что трубы уже
сварены, опущены в траншею и за-
сыпаны землей. Им предстоит в те-
чение последующих сорока лет слу-
жить ежедневной прокачке миллиона
баррелей нефти, добываемой на
азербайджанском месторождении
на Каспии – Чираг–Азери–Гюнешли,
а также в Казахстане.

Я спросил Билла МакКивена, пред-
ставителя на строящейся трассе «BP»,
удастся ли уложиться в сроки. Он, уже
хорошо знакомый мне по предыдущим
встречам, как всегда, не спешил с от-
ветом, словно просчитывал заново все

Нефтепровод
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возможные варианты. Затем коротко
ответил:

- Думаю, что да. Мы сейчас увеличи-
ли количество работающих и техники...

Потом мы молча простояли не-
сколько минут, разглядывая медлен-
но двигающийся желтый грузовик и
идущих за ним рабочих в желтых же
рабочих куртках.

Весенние приметы предстоящей
осени...

Большая труба
Трубу можно сравнить с живым орга-

низмом. Особенно ту, которая сфор-
мирована из нескольких десятков сек-
ций. Прежде чем опустить ее в зара-
нее вырытую траншею, сваривают до-
вольно солидный отрезок трубы, кото-
рый точь-в-точь повторяет контур ре-
льефа.

Я видел, как опускают в траншею се-
мисотметровый отрезок трубы, сва-
ренный из более чем шестидесяти
секций. Тогда и родилось сравнение с
живым организмом. Огромная труба,
подвешенная на тросы шести подъем-
ных кранов, напоминала извивающу-
юся металлическую гусеницу. Она то
изгибалась влево, то была прямой, то
прогибалась вниз, то поворачивала
вправо – в точном соответствии с тран-
шеей, в которую ей предстояло мягко
опуститься и улечься.

Крановщики, четко управляя троса-
ми, на роликах опустили небольшую
часть трубы в траншею. Затем продви-
нули тросы с помощью роликов чуть
вперед, чтобы также ювелирно опус-
тить в траншею следующую часть 700-
метрового гиганта.

Потом каждый шов будут просве-
чивать рентгеновским аппаратом,
проверят, правильно ли на нужной
глубине уложена труба, рядом с ней
пропустят оптический кабель – таков
далеко не полный перечень процедур,
предшествующих окончательному
этапу – захоронению, т.е. засыпке
землей траншеи.

Конечно, увидеть то, как опускают
в траншею семисотметровый отре-
зок трубы, диаметр которой состав-
ляет на территории Грузии 46 дюй-

мов, зрелище довольно впечатляю-
щее. Обратив внимание на то, что оно
вызвало журналистское волнение,
Билл МакКивен говорит:

- Мы укладывали и двухкилометро-
вый отрезок трубы...

Инженерно-строительный опыт
«BP» формировался в течение многих
десятилетий. В Грузии применяется
методика, проверенная и обогащенная
в разных странах, где приходилось ра-
ботать «BP». Несомненно, что приход
такой всемирно известной компании
обогатит и инженерно-строительную
практику Грузии, которая сама по себе
имеет прекрасные и поучительные
традиции. Ведь рядом с зарубежными
специалистами работают и грузинские
строители, для которых сооружение
нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан
станет замечательной школой.

Билл МакКивен предлагает по-
смотреть, как идет прокладка трубо-
провода под железнодорожным по-
лотном. Едем вдоль трассы. Оста-
навливаемся минут через десять у
щита с надписями на грузинском,
английском и русском языках: «Ос-
торожно, глубокая яма!»

Снова приходится удивляться.
Техника, которая призвана на соору-
жение нефтепровода, вызывает вос-

хищение как своим количеством, так
и соответствием самым высоким
международным стандартам. Здесь
же, на 51-м километре трассы, ра-
бота идет вручную, буквально обыч-
ным заступом с короткой рукояткой.
Такой вот парадокс.

Но он вызван необходимостью. Под
полотном надо пропустить четыре сек-
ции трубы – это 44 метра. Механизмов
здесь решили не применять. Их заме-
нил Брайан Галлахер, специально выз-
ванный из Ирландии. Его можно на-
звать человеком-кротом. 44-метровый
шурф он прикладывает вручную с не-
большой металлической лопатой, на-
ходясь в трубе, которую после выемки
очередной порции земли постепенно
проталкивает под полотно.

Когда мы подъехали, он очищал
свой заступ от комьев земли, корот-
кий отдых после часа работы.

Выглянувшее солнце было кстати. В
трубе собирается вода, а  сырость –
дополнительная нагрузка. Но Брайан,
греясь под лучами, не жалуется и охот-
но вступает в разговор. Предыдущие
восемь месяцев работал в Копенгаге-
не, строил метро. Сейчас – Грузия. За
дней шесть-семь завершит свою ра-
боту, чтобы не повредить железнодо-
рожное полотно.

Стройотряды
встретятся у Кодиани

На стройке день ото дня ожидают
открытия «второго фронта». Строи-
тельный десант начнет двигаться со
стороны грузино-турецкой границы
– из Ахалцихе. Ему предстоит про-
ложить отрезок трубопровода дли-
ной в 55 километров.

МакКивен говорит:
- Вы же были на Цхрацкаро? К нача-

лу зимы мы остановились там. Как по-
теплеет и расстает снег, продолжим
работы в этом регионе. Предстоит про-
ложить отрезок до перевала Кодиани.
Навстречу же нам будет идти стройот-
ряд от грузино-турецкой границы.

МакКивен – в ожидании предстоя-
щих работ. Много дел осталось в Цал-
ка. В Боржомском районе лежит двух-
метровый снег. Сейчас контрактор по-

слал своих менеджеров в Цалка раз-
ведать обстановку. Погодные условия
пока не дают возможности продолжить
здесь работы. Впрочем, всем памят-
но, что в прошлом году в Цалка старт
был дан лишь 20 мая.

МакКивен сообщает, что уже в це-
лом выполнено более 50 процентов от
всего объема строительных работ. За-
сыпано землей 40 километров уложен-
ных труб. Подготовлен строительный
коридор на расстоянии 188 километ-
ров, трубы сварены на расстоянии 168
километров, 78 километров из них уже
уложены в ров. Напомню, что общая
длина грузинского участка нефтепро-
вода составляет 245 километров.

Русико Медзмариашвили, пред-
ставляющая BP-Грузия, предостави-
ла и другие данные о ходе строитель-
ства нефтепровода. В Грузию через
Батумский порт завезено более

22500 труб, которые уложены на склад-
ских территориях в Батуми, Тетри-
Цкаро, Рустави, Цалка, Ахалцихе и Ан-
дезите. Идет сооружение двух насос-
ных станций – PSG1 и PSG2 – в Гарда-
бани и Тетри-Цкаро. В настоящее вре-
мя трубопровод сооружается в Тетри-
Цкаро, Рустави и Гардабани. В Цалка,
Тетри-Цкаро, Гардабани и Ахалцихе по-
строены и строятся рабочие лагеря,
рассчитанные на 3000 человек. В Мар-
неули лагерь в настоящее время фун-
кционирует – в нем проживают 400 ра-
бочих. Частично заполнен лагерь в
Ахалцихе.

Об оптимальности маршрута, выб-
ранного по территории Грузии, свиде-
тельствует следующее сравнение: неф-
тепровод пересекает в Грузии реки и же-
лезнодорожное полотно 70 раз. В то
время как в Азербайджане и Турции
этот показатель равен 700 и 600. Сей-
час в Грузии идет работа по прокладке
трубопровода под рекой Поцхови в двух
точках – это в Ахалцихском районе. Го-
товится фронт работ для прокладки
нефтепровода под рекой Мтквари –
поблизости от Рустави.

Будут у Лаши
и другие предложения

Насосная станция в Гардабани рас-
положена в двух километрах от гра-
ницы с Азербайджаном. Нефтепро-
вод, берущий начало в районе Баку,
пересекает азербайджано-грузинс-
кую границу неподалеку от озера
Джандари. Поступающая из Азер-
байджана нефть будет принята имен-
но здесь, в Гардабани, а отсюда она
уже пойдет по трубопроводу до самой
грузино-турецкой границы.

Сейчас на станции идет монтаж двух
резервуаров, осуществляются бетон-
ные работы. 38 процентов от всего
объема работ уже завершено. Станция
войдет в строй в декабре. Сейчас
здесь трудится 1000 человек. Когда же
она войдет в строй, управление стан-
цией будут осуществлять всего 16 опе-
раторов. Альваро Эскобар из Колум-
бии в Грузии с июля прошлого года. Ин-
женер-геолог, высшее образование по-

лучил в Голландии. В течение 12 лет
работал в системе «BP» в своей стра-
не – участвовал в разведочном буре-
нии, сооружении нефтяной платфор-
мы. Считает, что между Грузией и Ко-
лумбией есть немало общего. Сей-
час курирует строительные работы
на PSG-1, которые идут на всех участ-
ках. Это – фундамент, бассейн, мон-
таж железных конструкций. Через ме-
сяца два начнут осуществлять уста-
новку электрооборудования.

Вместе с ним работает Лаша
Чхиквадзе – гражданский инженер.
Без его одобрения бетонные рабо-
ты не будут приняты. Лаша – из се-
мьи строителей, работал разнора-
бочим, окончил Грузинский техни-
ческий университет. Одна из зри-
мых вех биографии – работа на со-
оружении гостиницы «Марриотт».
Тогда один из зарубежных специа-
листов предложил ему продолжить
работу в одной из латиноамерикан-
ских стран. Квалификация подхо-
дит, сказал он. Однако Лаша пока
отказался.

Я в общем-то английский освоил
на стройке, говорит Лаша Чхиквад-
зе. Так что проблемы общения не су-
ществует, хотя на стройке работают
индусы, турки, англичане, американ-
цы. Конечно, основной контингент,
до 70 процентов, местные кадры.

Лаша Чхиквадзе показывает
свой жилой блок. Отдельная ком-
ната с телевизором, холодильни-
ком, кондиционером, есть душе-
вая. С горячей водой нет проблем.
Видно, что он очень доволен рабо-
той на стройке. Молодой, пытли-
вый инженер-строитель, он, как
губка, впитывает в себя зарубеж-
ный опыт. Думается, что предло-
жений продолжить работу загра-
ницей у него будет еще немало. А,
может, его опыт пригодится и в Гру-
зии, где, верится, будут и другие
масштабные стройки?

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
Спец.корр. «СГ»

Тбилиси-Гардабани-Тбилиси
Фото автора

Россия готова
«перевернуть  страницу»

Олег ЧЕРНОВ, заместитель секретаря Совета
Национальной безопасности Российской Федерации

Вчера в Тбилиси на участке по про-
спекту Чавчавадзе, 37 состоялась тор-
жественная церемония закладки ново-
го здания посольства Чешской Респуб-
лики в Грузии.

Решение о начале строительства
было принято в соответствии с распо-
ряжением Городской службы архитек-
турного и перспективного развития
мэрии Тбилиси. МИД Чехии приступил
к осуществлению проекта в первых чис-
лах апреля. Его авторы - архитекторы
Ян Бочан и Якуб Конята из компании
«Бочан и партнеры». Строительные ра-
боты будет осуществлять чешская фир-
ма «Skanska CZ». Сроки строительства
определены с апреля 2004 года по де-
кабрь 2005 года. Общая стоимость про-
екта – 75 миллионов чешских крон.

На церемонии присутствовали пред-
ставители аккредитованного в Грузии
дипломатического корпуса, руководи-
тели посольств США, Греции, Турции,
Италии, журналисты.

Чрезвычайный и Полномочный
Посол Чешской Республики
в Грузии Иржи НЕКВАСИЛ:

- Наш проект не стал бы реальнос-
тью, если не добрая воля и содействие
Правительства Грузии, столичной мэ-
рии и ряда других организаций стра-
ны. Я выражаю огромную благодар-
ность всем, кто сделал возможным вне-
дрение нашего проекта в жизнь. С чув-

- Одним из важнейших наших приори-
тетов, безусловно, остается взаимодей-
ствие и развитие интеграционных процес-
сов на пространстве СНГ.

Многим до сих пор видится «рука Мос-
квы», но хотелось бы отметить, что в ус-
ловиях глобализации трудно оставать-
ся независимым. Мы все зависим друг
от друга, и, безусловно, пояс окружаю-
щих Россию государств должен быть
поясом сотрудничества. Для нас игра-
ют важнейшую роль безопасность и бла-
госостояние народов этих стран. Нам
хочется видеть своих соседей процвета-
ющими и развивающимися. Надо нала-
живать более тесные связи между наши-
ми странами. То, что они сейчас практи-
чески разорваны, крайне негативно дей-
ствует на экономику как России, так и
других стран СНГ.

В процессе успешной интеграции в ми-
ровое сообщество важнейшим фактором
является объединение усилий наших
стран. Ни одному государству, изолиро-
вавшись идеологическими, религиозными
и тем более экономическими заборами,
не удастся удовлетворить потребности
собственного населения.

Также немаловажным фактором сотруд-
ничества является борьба с мировым тер-
роризмом. Все страны СНГ свою четкую
позицию по этому поводу уже выразили,
но невозможно обеспечить свою безопас-
ность, если не обеспечена безопасность
ближайшего соседа. Тут опять же решаю-
щую роль играют совместные действия и,
в первую очередь, в рамках СНГ.

Что касается Грузии, то уже начинается
новый этап наших взаимоотношений. Гру-
зия на протяжении последнего десятиле-
тия была самым сложным государством
для взаимодействия в рамках СНГ. У этого
вопроса длинная история, я бы только хо-
тел сказать, что Грузия - в свое время при-

Позиция

шедшая под крыло России и получив-
шая свою государственность под пат-
ронажем российского народа - безус-
ловно, сохранила беспрецедентные
связи между нашими двумя христиан-
скими государствами. В этой ситуа-
ции можно только лишь сожалеть о
том, какими братскими, прозрачными
при полном уважении суверенитета и
абсолютно независимого проведения
внешней и внутренней политики мог-
ли бы быть наши отношения.

А влияние России должно быть вза-
имовыгодным, у нас много общих ин-
тересов. Ведь за последние десять лет
из Грузии в Россию приехало более
миллиона человек, а 640 тысяч из них
получили российское гражданство.

И если пройтись по Москве, то мож-
но встретить огромное количество рос-
кошных грузинских ресторанов. В Рос-
сии процветает многочисленная гру-
зинская диаспора.

Поэтому мы в лице Грузии хотели
бы видеть мощного стратегического
партнера.

С другой стороны, новые угрозы, о
которых сегодня часто говорится, ис-
ходят со стороны Кавказа, и нельзя
делить проблематику Армении, Азер-
байджана, Грузии и России, это наши
общие проблемы и решать их надо
тоже сообща.

Конфликты на территории Грузии
надо решать мирным и дипломатичес-
ким путем. Состоялось множество
встреч с представителями нового ру-
ководства Грузии, на которых был уста-
новлен качественно новый подход в
наших взаимоотношениях. Все про-
шлые разногласия остались позади.
Сегодня Россия готова перевернуть
страницу.

Гуга КАЗАРЯН

Презентация

Новоселье чехи справят
через полтора года

ством огромной признательности об-
ращаюсь к городскому Сакребуло,
главному архитектору города, отделу
архитектуры Ваке-Сабурталинского
района и чешско-грузинской фирме
«Либоплюс». Благодарю за поддерж-
ку и содействие министерства иност-
ранных дел Грузии и Чешской Респуб-
лики. Строительство нового здания по-
сольства нашей страны подчеркива-
ет заинтересованность Чешской Рес-
публики в сотрудничестве с Грузией,
со всеми странами региона Южного
Кавказа. Начинается новая эра в от-
ношениях между нашими странами.
Хочу пожелать успеха всем, кто при-
мет участие в строительстве этого
комплекса.
Министр иностранных дел Грузии

Саломе ЗУРАБИШВИЛИ:
- Чешская Республика - очень важ-

ный для Грузии партнер. Эта страна
за очень короткий срок преодолела
сложности переходного периода и уже
первого мая станет полноправным
членом Евросоюза. С этой точки зре-
ния наше сотрудничество приобрета-
ет особую важность. Нам это необхо-
димо в первую очередь для того, что-
бы в рамках нашего сотрудничества
лучше изучить интеграционный опыт
Чешской Республики, внедрить и ис-
пользовать его на благо Грузии.

Инга МУШЕГЯНЦ



 

 

Прямая речь

В дебрях экономики
Эксперт по вопросам экономики Тариэл ГИОРГАДЗЕ, президент Ассоциации молодых

финансистов и бизнесменов, говорит, что Грузия – единственная страна, где осуществле-
ние экономических реформ затянулось на долгих двенадцать лет. Никаких системати-
чески проводимых реформ в течение этого времени не происходило, лишь эпизодичес-
кие изменения, что фактически не отразилось на процессе реформирования. К слову,
промышленность у нас совершенно не развивается, нет даже каких-либо приоритетов
для ее дальнейшего развития. Неизвестно, какими путями оно пойдет. Хотя, как говорит
Гиоргадзе, в Грузии уже наметились три-четыре отрасли, которые могут процветать. Сре-
ди них он назвал туризм, малый и средний бизнес, энергетику, а также, имея в виду геопо-
литическое расположение страны, транспортное обслуживание. Для него как для эконо-
миста неприемлемо, что такие значимые для Грузии отрасли как промышленность и тем
более сельское хозяйство (с учетом аграрного характера страны) не занимают достойно-
го места, составляют около 30 процентов Внутреннего Валового продукта:

- Новое правительство, подобно старому,
не уделяет соответствующего внимания этим
отраслям, совершает те же ошибки. И поэто-
му наша страна еще долгое время будет смот-
реть в руки странам-донорам, зависеть от их
экономики.

- Был разговор о стратегии по экономи-
ческому росту и преодолению бедности в
стране, разработанной еще правитель-
ством Шеварднадзе и одобренной Вашинг-
тоном. Что с ней сталось?

- Это десятилетний план экономического
развития, предусматривающий пятипроцен-
тный рост ВВП в год. По нашим расчетам, при
таком росте понадобится не менее десяти лет
для того, чтобы достичь результатов 1990
года. С такими показателями далеко не уй-
дешь. Хотя, на мой взгляд, поставленная цель
достойна похвалы, но сам механизм ее осу-
ществления никуда не годится. У них нет оп-
ределенного плана. Но, думаю, экономичес-
кое положение в стране несколько улучшит-
ся. А то, что Вашингтон одобрил этот проект,
не означает, что он совершенен. Ведь наши
американские коллеги совершенно не знако-
мы с особенностями Грузии. Вовсе не обяза-
тельно, чтобы всякая программа, которая сра-
батывает в США, эффективно действовала и
у нас. Нельзя не учитывать глубоко специфи-
ческие особенности каждой страны и тем бо-
лее Грузии, менталитета народа, экономичес-
кого состояния. Правда, сюда приезжают аме-
риканские экономисты, эксперты, но на опре-
деленное время. Его, естественно, недостаточ-
но даже для поверхностного ознакомления с
ситуацией. Это кратковременное пребывание
не дает полноценного представления о грузин-
ской реальности. Не зря ведь говорят, что
«язык немого понимает только его мать». Ко-

нечно, Грузии поддержка США необходима, не
только финансовая, но и идейная, нужны ка-
кие-то практические советы, рекомендации.
Они могут поделиться своим опытом в той
или иной сфере экономики, предложить мо-
дели, по которым может пойти дальнейшее
экономическое развитие страны. Но после-
днее слово, я считаю, должно быть за грузин-
скими экспертами, реально оценивающими
обстановку в стране, знающими, что на са-
мом деле нужно для ее процветания. В Грузии
достаточно много хороших экономистов: и
среди старшего поколения, и среди младше-
го. Основной акцент должен делаться именно
на них.

Нас, кстати, только два раза пригласили на
обсуждение стратегии по экономическому
развитию и преодолению бедности. Мы за-
фиксировали свои позиции, высказали свое
мнение по этому поводу, но даже не знаем,
было ли оно учтено. На этом все и закончи-
лось...

- На первый трехлетний этап этой самой
стратегии США выделили и уже перечисли-
ли немалые суммы. Насколько эффектив-
но были использованы эти деньги? Какие
конкретные шаги предприняты для преодо-
ления бедности?

- Честно говоря, я даже не слышал о разме-
рах перечисления. И в этом, наверно, и кро-
ется несовершенство этой программы. Не
осуществляется мониторинг проекта. Никаких
реальных изменений - по крайней мере пока -
не видно. Общество не знает, куда деваются
эти деньги. Народ должен быть информиро-
ван об этом, ведь программа рассчитана на
население, которое находится ниже черты бед-
ности. Таких же у нас около 50-55 процентов от
всего населения Грузии. Но мы только слы-

шим, что кто-то оказывает помощь стране.
Однако сами никак этого не ощущаем. По-
мощь обходит нас, потому что эта информа-
ция не распространяется на широкие слои
населения. Об этом знают лишь единицы.

- Около половины населения Грузии жи-
вет в бедности, а что со второй ее полови-
ной?

- Можно сказать, что 30-35 процентов насе-
ления относится к среднему классу. То есть их
зарплата приблизительно равняется прожи-
точному минимуму, который в Грузии состав-
ляет 115 лари. Ну а остальные 10-15 процен-
тов живут «богато».

- Однако социологи утверждают, что про-
цесс стратификации у нас не завершен и

выделение конкретных классов еще
невозможно?

- Верно, с точки зрения социологии
это действительно так. Но это «грубые»,
чисто экономические критерии разде-
ления общества. На фоне экономичес-
кой и политической нестабильности
подразделять общество на классы
нельзя. Тем более при таком высоком
уровне «теневой» экономики.

- Каков у нас объем «теневой» эко-
номики?

- Процент ненаблюдаемой экономи-
ки в Грузии составляет 50-60 процентов
от общего, всего объема экономики.

- Как смотрится эта цифра на ми-
ровом фоне?

- Это очень высокий показатель не
только по мировым масштабам, но и
по среднезакавказским, где эта цифра
не превышает 30-40 процентов. Главны-
ми  движущими факторами, способ-
ствующими ее развитию, являются
коррупция, контрабанда, а также так на-
зываемые «черные деньги», которые
поступают в особо крупных размерах во
время выборов, деньги, которые крутят-
ся вне банковских каналов... Все это
слишком характерно для нашей стра-
ны. Впрочем, борьбу с коррупцией пра-
вительство уже начало, хотя не совсем
понятными методами. Бизнесмену, ко-
торому предъявляется обвинение в ук-
рывательстве от уплаты налогов, дает-
ся возможность откупиться от тюрем-
ного заключения посредством суммы,
в сокрытии которой он обвиняется. Биз-

несмен выплачивает деньги, которые скрывал
в течение последних шести лет, и продолжает
свой бизнес так же, как и до этого – вновь умал-
чивая о своих реальных доходах.

- А что вы предлагаете сделать для пресе-
чения дальнейшего развития неформально-
го сектора?

- В первую очередь надо менять Налоговый
кодекс, который не дает стимулов бизнесме-
ну честно заниматься своей деятельностью.
Дело в том, что налоговое бремя ложится на
плечи предпринимателя чересчур тяжелым
грузом. Процентная ставка слишком высока,
и поэтому бизнесмены предпочитают догова-
риваться с отдельными лицами, представля-
ющими органы государственной власти, не-

жели честно выплачивать налоги. Этот Кодекс
был разработан еще старым правитель-
ством. Его не одобрили сами бизнесмены,
посчитав его слишком жестким. Они со своей
стороны предложили другой – более либе-
ральный, но неприемлемый для правитель-
ства. Затем возникла идея - неудачная, на мой
взгляд - соединить все хорошее, что было в
этих предложениях, воедино. Но ничего не
вышло – был принят «правительственный»
кодекс. Вот поэтому «теневой» сектор в Гру-
зии в расцвете сил. Если ничего не будет пред-
принято, то и те 40 процентов, которые рабо-
тают «в белую», постепенно уйдут в «тень».

Необходимо создание рабочей группы, в ко-
торую войдут представители как правительствен-
ных, так и неправительственных организаций,
работающих в сфере экономики, бизнесмены,
независимые эксперты, ученые, преподающие
в высших учебных заведениях Грузии... Их у нас
много и общими усилиями, наверное, будет лег-
че искоренить или хотя бы уменьшить процент
ненаблюдаемой экономики.

- Существует два метода вывода «на
свет». «Кнута и пряника» - то есть ужесто-
чение санкций за сокрытие экономической
деятельности. И снижение налогов, стиму-
лирующее легализацию деятельности. Ка-
кой из них наиболее приемлем для Грузии?

- Думаю, что первый метод не даст никаких
определенных результатов, это будет больше
походить на преследование бизнесменов. Это
не выход из положения. Этот способ только
еще больше может напугать предпринимате-
лей, увести в «тень». Лично я - сторонник вто-
рого метода борьбы с «теневым» сектором.
Следовало бы объявить: все, что было до это-
го дня, останется в прошлом, а сейчас время
лишь честной деятельности. Вот это называ-
ется экономической амнистией. Доходы в не-
наблюдаемой экономике почти в два с поло-
виной раза превышают оборот суммы в сек-
торе формальном.

- Однако существование «теневой» эко-
номики имеет и положительные черты...

- Естественно, у этого отрицательного явле-
ния есть и плюсы. Скажем, социальный эф-
фект: он обеспечивает людей рабочими мес-
тами. Но это носит, как правило, кратковре-
менный характер. Но в основном это негатив-
ное явление, пагубно действующее на эконо-
мику страны.

Лиза ТОНАКАНЯН
Про е кт

Женщины, журналисты, выборы
Идеология проекта базируется на важней-

ших международных документах, ставящих
перед государствами-членами ООН вполне
конкретные задачи: повысить участие женщин
на всех уровнях принятия решений. И в пер-
вую очередь там, где принимаются важные
законодательные решения. Мировая законо-
мерность: чем меньше представительство
женщин в законодательном органе, тем мень-
ше внимания к социальным вопросам, тем
ниже уровень гуманности власти, тем более
склонна она к силовым методам действий.
Единичные женщины, которые во власти все-
таки присутствуют, не в состоянии изменить
эти тенденции. И только с отметки в 30 про-
центов начинается «потепление» власти, она
начинает поворачиваться к избирателю –
гражданину и человеку. Эти закономерности
справедливы для любого общества. ООН осо-
бенно активно утверждает эти подходы на про-
тяжении последних двух-трех десятилетий - в
различного рода международных соглашени-
ях, договорах, конвенциях. Которые, подчерк-
нем, обязательны для выполнения всеми стра-
нами-участницами.

С другой стороны, в самих странах, особен-
но с устоявшейся традиционной культурой,
продвижение политического участия женщин
сталкивается с целым рядом препятствий.
Многие из них связаны с причинами менталь-
ного характера, с воззрениями общества о
традиционных гендерных ролях. Бытует убеж-
дение, что сфера приложения женских уси-
лий – в основном семья, и только мужчина,
якобы, предназначен для широкой публичной
деятельности. У нас на слуху ложное утверж-
дение о том, что женщине неинтересна поли-
тика, что она для нее слишком «грязна», что
женщины не могут участвовать в ней из-за
загруженности в семье...

Особая роль в преодолении этих предубеж-
дений принадлежит средствам массовой ин-
формации. Вот почему в преддверии парла-
ментских выборов 28 марта Программа раз-
вития ООН (UNDP) инициировала проведение
в Грузии комплексного проекта, в котором уча-
ствуют журналисты. Его главной целью было,
во-первых, активизировать прежде всего са-
мих журналистов: дать им необходимые зна-
ния и нужный профессиональный инструмен-
тарий для грамотного подхода к этой работе.
А во-вторых, актуализировать тему женского
участия в выборах, укрепить в обществе пред-
ставление о том, что женский потенциал не
только полезен, но и необходим в государ-
ственной политике.

На протяжении февраля и марта в Тбили-
си прошла серия семинаров. Они были заду-
маны как мероприятие, призванное ориенти-
ровать журналистов на гендерно дифферен-
цированный подход к освещению выборов и
предвыборной кампании. В семинарах при-
няли участие члены гендерной сети журнали-
стов Грузии, которая начала складываться в
2000 году усилиями женской программы фон-
да Сороса (национальный координатор Мари-
на Табукашвили) и гендерного отдела БДИПЧ
ОБСЕ (руководитель отдела Тийна Ильсен). В
2003 году эта сеть организационно оформи-
лась как неправительственная организация -
Ассоциация журналистов «ГендерМедиаКав-
каз».

Гендерная проблематика начала пробивать
себе дорогу в грузинских СМИ три-четыре года
назад. Именно тогда прозвучал термин «ген-
дер». Однако и сегодня далеко не все имеют
представление о его значении. Между тем ген-
дерная теория, или гендерный способ осмыс-
ления действительности, исходит из той про-
стой истины, что мужчины и женщины имеют

свои специфичные условия развития и само-
выражения. Гендерная теория рассматрива-
ет отношения полов в социальной сфере во
многом как проблему доминирования и под-
чинения. Вот почему эта сфера так тесно свя-
зана с проблемами прав человека и с вопро-
сами положения женщин.

Чедомир Флего, старший советник Про-
граммы развития ООН по выборам, высоко
оценивает усилия грузинских журналистов в
этой области:

- Участники семинаров были столь актив-
ны, что из этого проекта выросла целая ветвь
журналистских инициатив. Они сняли доку-
ментальный фильм, выпускают книгу, радио-
журнал, информационный бюллетень, ежене-
дельно проводят пресс-конференции. Главная
идея всего этого – заставить звучать женскую
повестку дня в вашей стране, дать обществу
понять, что женщина пока далеко не всегда
пользуется теми же правами, что и мужчина.

Анне Ялакас, шведский журналист, экс-
перт по гендеру, которая проводила один из
семинаров, сказала:

- Ваша Ассоциация «ГендерМедиаКавказ» -
явление уникальное. Конечно, во многих стра-
нах есть журналисты, которые исследуют ген-
дерные проблемы. Они работают с активис-
тами в политике, в неправительственном сек-
торе. Но сами журналисты-гендерщики раз-
розненны, они работают в одиночку. А у вас –
большая сеть единомышленников, работаю-
щих вместе. Это огромная сила. У нас, в Шве-
ции, где в парламенте число женщин прибли-
жается к 50 процентам, все начиналось имен-
но с медиа – мы заставили общество пове-
рить женщине...

Сегодня в Ассоциации «ГендерМедиаКав-
каз» около 40 журналистов практически из всех
профессиональных цехов: печатного, теле- и

документального, радио, Интернет, фото, гра-
фического дизайна. В Ассоциации представ-
лены все регионы Грузии. Интересно, что про-
винциальные журналисты очень последова-
тельны и принципиальны в отстаивании прав
женщины на полную общественную самореа-
лизацию.

Василий Гулеури, редактор горийской
«Халхис газети» так видит свою роль:

- Провинциальная газета имеет большое
влияние на читателя. Она должна воспитывать
демократические ценности. Мы должны нести
в общество убеждение, что только там, где
есть полное равноправие – в том числе и меж-
ду полами – может существовать истинная
демократия.

Нино Сухиашвили, редактор хашурской
газеты «Ахали дге», убеждена:

- Продвижение женщин в политику надо на-
чинать с местных органов власти. Там мень-
ше масштабы и чуть слабее конкуренция.
Предстоящие в будущем году местные выбо-
ры могут стать полигоном, где мы выступим
еще более организованно и сплоченно.

Под словом «мы» Нино подразумевает не
только журналистов, но и всех сторонников
реального женского равноправия в стране.
Среди них политики, государственные чинов-
ники, лидеры неправительственного сектора,
парламентарии. В составе вновь избранного
парламента – два десятка женщин, многие из
которых ориентированы на продвижение жен-
ской повестки дня. Незадолго до выборов 28
марта на одной из пресс-конференций, орга-
низованных Ассоциацией «ГендерМедиаКав-
каз» - тогда еще кандидаты, а сегодня уже пар-
ламентарии Марина Молодини, Гугули Маг-
радзе и другие – договорились с журналиста-
ми о более тесном сотрудничестве. Марина
Молодини сказала:

- Исключительно важно, чтобы мы, женщи-
ны-парламентарии, выступали сообща, что-
бы у нас была хорошая координация действий
с женским движением. Вот почему мы счита-
ем необходимым контакт с «гендерно чувстви-
тельными» журналистками.

Среди сторонников женского равноправия
немало мужчин, которые не только разделя-
ют эти идеи, но и практически способствуют
их воплощению. Александр Налбандов, глав-
ный советник Департамента политической
безопасности Совета Национальной безо-
пасности Грузии, приводит интересный ар-
гумент в пользу конкурентоспособности жен-
щин на выборах:

- Возьмем такую важную сферу, как судо-
производство. В результате судебной рефор-
мы на руководящие должности в судах разно-
го уровня пришли примерно 50 процентов
женщин. Реформа проводилась как аноним-
ный квалификационный экзамен среди соис-
кателей-юристов. Как видим, женщины ни в
чем не уступили мужчинам, они доказали
свою состоятельность в честной состязатель-
ной борьбе.

Важно то, что это состязание происходило
анонимно, – нужно было продемонстрировать
профессиональную квалификацию так ска-
зать, в чистом виде.

В политике же, к сожалению, примешива-
ется еще слишком много обстоятельств, не
связанных ни с квалификацией, ни с другими
качествами, относящимися к делу. Не зря по-
литику часто называют «грязным делом». И
она будет таковой оставаться до тех пор, пока
в нее массово и осознанно не придет женщи-
на. Ей предстоит оздоровить политику  и очи-
стить.

Галина ПЕТРИАШВИЛИ

Эти три компонента связаны воедино в рамках проекта Программы развития ООН (UNDP) в Грузии. Проект называется Elections/Gender and Media Component

К р и ми н а л

Сети «мамаши Меги»
Одним из наиболее распространенных видов

торговли людьми – трефикинга - стал вывоз жен-
щин под различными предлогами за границу и
вовлечение их в сексиндустрию. Начинается обыч-
но с того, что материально нуждающимся пред-
ставительницам слабого пола предлагается хоть
и нелегкая, но по нашим меркам хорошо оплачи-
ваемая работа. Чаще всего в сфере торговли или
обслуживания. Однако, попав за границу, женщи-
ны оказываются в полной зависимости от совре-
менных работорговцев, которые, как правило, от-
бирают у своих жертв паспорта и путем мораль-
ного и психологического прессинга или прямых
угроз физической расправы принуждают их за-
ниматься проституцией. Очередной подобный
факт был выявлен недавно сотрудниками МВД
Грузии.

- В начале года поступила информация о том,
что две жительницы Лагодехского района зани-
маются вербовкой молодых женщин и девушек,
которых под предлогом устройства на работу
вывозят в Турцию и заставляют заниматься про-
ституцией, - рассказывает начальник Отдела по
борьбе с трефикингом МВД, полковник полиции
Фридон КЕНКЕБАШВИЛИ. - Совместно с сотруд-
никами Лагодехского отдела полиции прежде
всего были установлены шестеро пострадавших
жительниц Лагодехского и Каспского районов,
возраст которых колеблется от 15 до 34 лет. В ре-
зультате были установлены личности тех, кто вов-
лек женщин в проституцию. Это 23-летняя житель-
ница села Апени Лагодехского района Меги Луар-
сабишвили и ее мать-  Елена Капанадзе-Луарса-
бишвили. Как выяснилось, ранее первая сама за-

нималась проституцией в Турции, потом приоб-
рела там квартиру, вышла замуж за местного
жителя, получила турецкое гражданство и стала
называться Мерием Аджари. В течение 2003-2004
годов мать и дочь Луарсабишвили завлекали мо-
лодых женщин и девушек обещаниями устройства
их на работу в турецкие диско-бары и рестораны,
брали на себя решение всех технических вопро-
сов, в случае необходимости добывали фальши-
вые документы. Так для самой младшей из их
жертв, 15-летней жительницы Лагодехского рай-
она, новоявленная Мерием Аджари с помощью
работника отдела регистрации гражданского со-
стояния Кварельского района некой «Лали» и со-
трудника паспортной службы Лагодехского отде-

ла полиции Эки Кимадзе изготовила
фальшивое удостоверение личности,
в котором поменяла не только имя и
отчество девушки, но и год рождения,
увеличив ее возраст на четыре года.
Затем на основе этого фальшивого
удостоверения девушка получила пас-
порт в Национальном бюро паспорт-
но-визового режима и регистрации
граждан МВД.

В другом случае Меги, с помощью
уроженца села Гонио Хелвачаурского
района Реваза Иремадзе и сотрудника
исполнительной полиции Министер-
ства юстиции Аджарии Сулхана Болк-
вадзе, изготовила фальшивые удосто-
верения личности и паспорта на име-
на проживающей в селе Гонио Теи Ми-
келадзе и жительницы Батуми Мери

Ломидзе еще для двух девушек.
После завершения предварительной подготов-

ки предприимчивая семейка вместе с Иремадзе
и другими, пока не установленными лицами, пе-
ревозила женщин в турецкий город Ахчагуджа и
размещала в купленной Меги за 50 тысяч долла-
ров квартире. У женщин отбирали паспорта, а
вместо обещанной работы заставляли оказывать
сексуальные услуги мужчинам в городских гости-
ницах «Вали-отел», «Ипек-отел», «Диаполис»... О
том, в каких нечеловеческих условиях оказались
женщины, можно судить хотя бы по тому, что, на-
ходящиеся в полной зависимости от своих вер-
бовщиков, секс-рабыни вынуждены были обслу-
живать в день до 15-20 клиентов, удовлетворяя

их самые развратные желания. А когда 15-летняя
девушка не смогла больше выдерживать этот кош-
мар, Меги избила ее. И отстала, лишь убедившись,
что та действительно просто физически не в со-
стоянии так «работать» дальше. Оплата «труда»
секс-рабынь составляла 50 долларов в час, при-
чем 80 процентов этих доходов присваивали
Меги и ее мать.

В ходе расследования оперативникам стало
известно, что Меги и ее сестра Мери собираются
десятого марта отметить день рождения в Гонио,
а потом отвезти в Турцию очередную партию об-
манутых женщин. В Аджарию отправилась опера-
тивная группа, которая 12 марта совместно с кол-
легами из местного МВД задержала Меги и Елену
Луарсабишвили в селе Гонио в доме Реваза Ире-
мадзе. Задержанные частично признались в со-
деянном, по факту трефикинга было возбужде-
но уголовное дело. Через Генеральную прокура-
туру оно направлено в краевую прокуратуру Ка-
хети. В виде меры пресечения суд определил трех-
месячное заключение.

- Подобное явление – это трагедия, особенно
для такой маленькой страны, как Грузия, оно со-
здает серьезную угрозу нашему генофонду, - го-
ворит полковник Кенкебашвили. – Это, к сожале-
нию, не единичный факт. За последние месяцы
нами раскрыто уже семь подобных дел. Это стало
возможным благодаря поддержке, оказываемой
министром внутренних дел Георгием Барамидзе,
заместителем Генерального прокурора Кахой Ко-
беридзе и начальником отдела защиты прав че-
ловека Генеральной прокуратуры Тамарой Иасеш-
вили.

Поскольку число фактов трефикинга растет,
необходимо улучшить материально-техническое
обеспечение службы. Не хватает финансирования,
спецтехники, в отделе всего пять сотрудников,
которые ютятся в трех небольших кабинетах. Не-
обходимо иметь сотрудников на местах в район-
ных подразделениях полиции. Необходимо также,
чтобы сотрудники службы, выявив факт трефикин-
га на территории Грузии, могли затем - для раскры-
тия всей преступной сети - проводить оператив-
ные мероприятия за границей. Мы больше всего
заинтересованы в полном раскрытии подобных
дел. Ведь у всех у нас есть матери, сестры, близ-
кие. Это наша общая боль. К тому же контакты с
зарубежными коллегами помогут в дальнейшей
работе, ведь трефикинг - дело для нас сравнитель-
но новое, а у них есть необходимый опыт, вместе
мы сможем решить много проблем. Трефикинг –
явление транснациональное. Сейчас, например, мы
работаем по выявлению подобных фактов в Пор-
тугалии, Испании, где аналогичные преступления
совершаются осевшими на Пиренейском полуост-
рове членами грузинских преступных группировок.
Есть факты, когда секс-рабынь привозят и в Грузию.
На днях мы задержали некую «тетю Додо», которая
привезла в Грузию из Волгограда русскую девушку
и вовлекла в проституцию. В другом случае «тетя
Додо» познакомилась в Батуми с жительницей Ки-
шинева, привезла ее в Тбилиси, поселила в специ-
ально снятой квартире, сама находила ей клиен-
тов, оставляла девушке по 25-30 лари, остальное
брала себе. По этому факту также возбуждено
уголовное дело.

Артем ЦАТУРОВ



 

 

Родился певец в Самарканде, в музыкаль-
ной семье. В музыкальной школе не учился -
получил домашнее образование. Работал на
заводе, отслужил в армии. После окончания
музыкального училища поступил в Cанкт-Пе-
тербургскую консерваторию. С 1992-го – со-
лист «Санкт-Петербург Опера», с 1998-го  –
Мариинки. Обладатель «Золотой маски» за
партию Риголетто в одноименной опере Вер-
ди. Критерий оценки вокалиста для Умерова
– тембр, тембральная окраска. Образцы ис-
полнительского искусства в опере – Энрико
Карузо и Тито Руффо.

Артист органично вписался в тбилисскую
постановку. Рядом со знаменитым гостем бле-
стяще выступили грузинские артисты Ирма
Бердзенишвили, Георгий Габелая, Георгий Аса-
тиани и другие. Все они составили великолеп-
ный ансамбль...

- Какое впечатление произвел на вас тби-
лисский «Макбет»?

- Очень оригинальная постановка. Я сразу,
без проблем, в нее вошел. Гурам Мелива –
потрясающий режиссер. Буквально за два дня
я постиг всю концепцию этого спектакля. При-
чем общение с Гурамом Мелива было очень
приятным. Интересно было его решение этой
оперы.

- А чем оно отличалось от решения поста-
новки в Мариинском театре?

- В нашем театре «Макбета» поставил шот-
ландский режиссер. Постановка отличается
аскетизмом, все внимание постановщика
было сосредоточено на Макбете и леди Мак-
бет. А Гурам Мелива сделал живой спектакль...
Благодаря партнерам, артистам хора даже в
те моменты, когда ошибался, я не чувствовал
себя вне спектакля. «Только в полетах живут
самолеты». Так и спектакли. Тбилисский «Мак-
бет» – именно такой. Спасибо театру, оркест-
ру, всем, кто помогал мне войти в спектакль
за столь короткий срок. Очень тяжело сходу
включиться в уже готовую постановку. Я вос-
хищен музыкантами, солистами, хором, всем
коллективом театра. Атмосфера, царившая на
спектакле, помогала чувствовать его пульс. Я
ощущал поддержку... А за два часа до спек-

Глубокоуважаемый господин Президент!
Наша организация насчитывает более 60 лет своего су-

ществования. Она обслуживает проживающее на правом
берегу Куры население столицы, в частности, железнодо-
рожников и членов их семей. На данном этапе мы помога-
ем всем нуждающимся - среди них пенсионеры, дети, под-
ростки, социально не защищенные слои граждан.

В течение 10-11 лет поликлиника ведет тяжбу с различ-
ными заинтересованными лицами, которые, из-за выгод-
ного местоположения здания, хотят его приобрести по
цене уставного капитала и открыть здесь торговые объек-
ты. В сентябре 2002 года сотрудники поликлиники внесли
иск против бывшего директора А.Салакая. Директор це-
ленаправленно разорил организацию, обманув коллектив.
Министерство управления государственным имуще-
ством, которому в свое время руководство Железной до-
роги Грузии передало здание поликлиники, практически
принимало меры для ее продажи.

Господин Президент, благодаря Вам и усилиям Вашей
партии мы смогли сохранить поликлинику. В ноябре 2002
года был создан Совет наблюдателей, членами которого
стали сотрудники поликлиники. Главный врач А.Салакая
в мае 2003 года был освобожден от занимаемой должнос-
ти на основании собственного заявления. Исполнение его
обязанностей временно было поручено Л.Бочоришвили.
Руководство поликлиники начало выплачивать долги, про-
вело косметический ремонт здания. Все это было сдела-
но в течение двух месяцев. Заинтересованные лица дру-
гой стороны, включая заместителя руководителя Агент-
ства управления предприятиями Г.Джохадзе, в августе
2003 года, когда большинство сотрудников находилось в
отпуске, назначили нового директора поликлиники Л.Де-
каносидзе, которая ранее работала врачом-оторинола-
рингологом в детской поликлинике №9. Был изменен и
состав членов Совета наблюдателей. Заместителем его
председателя назначили Ц.Ониани. По ее словам, она яв-
ляется «хирургом лица и челюсти» и работает в одной из
стоматологических клиник ночной дежурной. Председа-
телем Совета наблюдателей остался Д.Дихаминджия,
членом совета - Х.Бурдули. Между Г.Джохадзе и Д.Диха-
минджия состоялся сговор. Лоббировали Дихаминджия
его свояк, бывший гамгебели Сенакского района Г.Миса-
бишвили и близкий родственник экс-президента Н.Ше-
варднадзе. Сотрудникам поликлиники обещали, что вновь
назначенное руководство будет способствовать развитию
учреждения, включению в осуществление различных про-
грамм, оформлению договоров с предприятиями и дру-
гое.

К сожалению, новый руководитель - Л.Деканосидзе с
самого начала работы была  настроена агрессивно, стала
безосновательно притеснять и шантажировать сотрудни-
ков. Она действовала по принципу «кто не с нами - тот наш
враг». Более того, Л.Деканосидзе присоединила к каби-
нету главного врача соседнюю комнату и отремонтирова-
ла его на средства поликлиники. В иных условиях она ра-
ботать отказывалась. Следует отметить, что в нашей по-
ликлинике небольшие служебные кабинеты, поэтому у
нас остались без помещения невропатолог, офтальмо-
лог, эхоскопист и другие специалисты.

В сентябре 2003 года директор заключила с сотрудни-
ками договор на шесть месяцев, который предусматри-
вает ежемесячный взнос в размере 60 лари. А в феврале
2004 года совершенно необоснованно и волюнтаристски
потребовала пересмотреть условия этого документа. В
результате некоторым врачам было предложено увели-
чить взносы. Тем самым она произвела дифференциа-
цию сотрудников, исходя из личных интересов, стараясь
расчленить коллектив и посеять между сотрудниками
вражду и  недоверие. Л.Деканосидзе требует от врачей
увеличить количество пациентов, однако сама ничего не

Департамент автомобильных
дорог Грузии выражает свои глу-
бокие соболезнования директору
ООО «Дорожник» Ашику Норсо-
яну в связи с трагической гибелью
сына

Аркадия НОРСОЯНА

Гастроли

Премьер Мариинки покорил публику
На днях в необычной и яркой постановке «Макбета» Тбилисского оперного театра име-

ни З.Палиашвили выступил известный оперный певец, баритон, солист петербургского
Мариинского театра Эдем УМЕРОВ.

такля очень волновался. Но тепло партнеров,
зрителей помогло мне сегодня неплохо выс-
тупить. Великолепна певица, моя партнерша
Ирма Бердзенишвили. Ни на минуту не вык-
лючалась из оперы! А как прекрасно звучит
ее голос...

- Приходилось читать, слышать мнение
специалистов о том, что «Макбет» – не луч-
шая опера Верди. Вы с этим согласны?

- Нет, не согласен. Наш художественный
руководитель Валерий Гергиев четыре года
назад настоял на постановке. Он сам расска-
зывал, что слушал эту оперу в машине, и про-
изведение его поразило. Я, конечно, не спе-
циалист, не музыковед, но, по-моему, с точки
зрения шекспировской драматургии - это иде-
альная опера. Даже в том случае, когда «Мак-
бет» ставится без купюр, звучит он потряса-
юще! Музыка Верди очень глубоко передает
шекспировский драматизм. И еще я люблю
играть на сцене, люблю игровые роли – Риго-
летто, Макбет. Обожаю характерные, даже
комические образы. Такая у меня натура!

- Специалисты утверждают, что Борис Го-
дунов – одна из лучших ваших ролей. Чем
она вам близка?

- Это тоже  Шекспир... Ведь Пушкин напи-
сал эту драму по схеме «Хроники Генриха IV».
Даже некоторые монологи похожи. Знамени-
тый монолог Бориса - «Достиг я высшей влас-
ти» - перекликается с монологом шекспиров-
ского героя. А с Борисом Годуновым у меня
вообще получилась интересная история. Еще
в училище я пытался понять, что это такое.
Мне не нравилась эта опера. Но когда я начал
«копать», анализировать каждый такт, каждое
слово, написанные Мусоргским и Пушкиным,
мое впечатление, мнение кардинально изме-
нились. Тем более что я исполняю первую ре-
дакцию оперы, в которой пушкинский текст не
изменен ни на одну букву. В основном вари-
анте Мусоргский позволил себе некоторую
вольность...

- Расскажите о вашей работе в оперной
тетралогии на музыку Вагнера «Кольцо Ни-
белунгов».

- Вся современная опера вышла из Вагне-

ра. Потому что Вагнер создал музыкальную
драму. Именно драму, а не оперу. Кстати, и
все композиторы «Могучей кучки» были пос-
ледователями этого немецкого композитора.
Постановка «Кольца Нибелунгов» на языке ори-
гинала - это колоссальный пятилетний труд.
Уже дважды показали спектакли вагнеровско-
го цикла в Бадене. Покажем «Кольцо» в Япо-
нии, Испании. Мне интересна эта работа. В
ней опять – как в операх «Борис Годунов», «Мак-
бет» - стоит проблема власти и нравственно-
сти, высоких и низких проявлений человечес-
кой личности. Все это близко и нашему вре-
мени.

- Какую вокальную музыку предпочитае-
те? Немецкую, итальянскую, русскую?

- Люблю петь Чайковского, Мусоргского,
Моцарта. Обожаю комические оперы Чима-
розы. Люблю исполнять народную музыку –
песни народов мира. Для меня не существует
плохой или неинтересной музыки.

- Как воспринимаете новаторские тенден-
ции в современных оперных постановках,
сегодняшнюю оперную режиссуру?

- Легко быть новатором, если предлагаешь
какую-то идею, которая на деле оказывается
фикцией. А король-то голый... Настоящее но-
ваторство предполагает большой масштаб
личности режиссера, который может повес-
ти за собой всех. Одно дело – диктат: «Я – став-
лю, вы все мне подчиняетесь. Смотрите, ка-
кой я гениальный!» Но бывает и по-другому:
новая идея заражает всех, независимо от того,
сколько лет постановщику – 80 или 18.

- Вы встретили на своем пути такого ре-
жиссера?

- В Тбилиси встретил – это ваш замечатель-
ный режиссер Гурам Мелива. У меня было
ощущение, что я пою здесь не в первый раз,
что мы учились вместе с маэстро в консерва-
тории и знали друг друга очень долгое время.
Вашему театру повезло, что у вас есть такой
режиссер... Понравился мне и оркестр - очень
чуткий. Я чувствовал, как музыканты оркест-
ра под руководством Гурама Парчукидзе вме-
сте с тобой дышат, вместе с тобой живут жиз-
нью этого героя.

- А в Петербурге нет интересных оперных
режиссеров-новаторов? Например, тот, кто
ставил «Кольцо Нибелунгов»?

- Там работали несколько режиссеров. Ма-
териал очень сложный, и иногда певец знает о
нем больше, чем сам режиссер.

- Значит, не можете назвать оперного ре-
жиссера, который определял бы у вас опер-
ный климат?

- Честно говоря, мне хотелось бы верить,
что появится такой режиссер, который пове-
дет за собой оперное искусство. А пока...

- А в операх современных композиторов
вам интересно работать?

- Я начинал свою творческую деятельность
с современной оперы. Есть такой замечатель-
ный петербургский композитор - Александр
Смелков. Я был первым исполнителем его
оперы, пока, к сожалению, единственной.
Очень хорошая опера – она посвящена лично-
сти Христофора Колумба, его трудной судь-
бе. Называется это музыкальное произведе-
ние «Пятое путешествие Христофора Колум-
ба». Ее я исполнил в Санкт-Петербурге. Но еще
будучи в училище я пел в опере узбекского

композитора. Так что современная опера для
меня – не закрытая тема. Она еще утвердит
свое место в искусстве. Среди моих друзей
сложился творческий круг, который занима-
ется именно этим направлением оперного
искусства. Мы как раз готовим несколько про-
ектов современной оперы. Они  не коммер-
ческие... Просто соберемся, исполним – по-
смотрим, что из этого получится.

- Поделитесь своими секретами работы с
голосом.

- Секреты на то и секреты, чтобы  о них ни-
кому не говорить. А если серьезно - никаких
особых секретов нет. Нужно просто много ра-
ботать... Кто-то придерживается режима, кто-
то это игнорирует. Был один итальянский пе-
вец - Ди Стефано – он вообще не режимил, но
быстро сошел с творческой колеи. Ведь во-
кал – это своего рода спорт. Нужно держать
себя в хорошей физической форме. Но еще
важнее – психологическое состояние. Иногда
можешь петь даже с легкой простудой, если у
тебя есть сила воли. А некоторые отменяют
спектакль из-за легкого чиха... Я выхожу на
сцену с простудой, если нет температуры. Го-
лос звучит - можно петь.

- У вас есть особая методика работы над
образом? Читала, что вам дает творческий
импульс оркестр, исполняющий музыкаль-
ное произведение.

- Конечно, композитор передает состояние
своего героя через мелодию, аккорды, ритм.
Чайковский, Вагнер ведут за собой певца.
Просто нужно глубже входить в музыкальный
ряд, заглядывать за вокальную строчку, под
нее. Это – школа. Я не изобретаю велосипе-
да. Импульс дают и аудиоряд, и визуальный
ряд, и партнеры – важно все... Если есть ком-
плекс – прекрасно! А если нет, приходится
работать по-другому. Об этом невозможно
сказать за пять-десять минут интервью. Спе-
циалисты этому вопросу посвящают диссер-
тации, жизнь... и не могут найти ответа. К со-
жалению, и мне трудно дать однозначный от-
вет – как рождается образ...

- У вас есть семья?
- У меня двое ребят – одному восемнадцать,

другому – семь. Жена – артистка балета. Прав-
да, она уже не танцует.

Инна БЕЗИРГАНОВА

Обращение

Гинкго – это название большого,
стройного, декоративного дерева, вы-
сотой в 30-40 метров. Гинкго двухло-
пастный - реликтовое растение. Его
история насчитывает уже двести мил-
лионов лет. Это единственный пред-
ставитель класса гинкговых, которые
широко были распространены на
Земле в мезозойскую эру. Они совре-
менники, а дальними родственника-
ми гинкго по отделу голосемянных ра-
стений являются хорошо известные
ели и сосны. Растущее в зонах уме-
ренного климата по всему миру, в ди-
ком виде оно встречается только в го-
рах северо-западного Китая. Кстати,
местное население считает это дере-
во священным.

А вот в мезозойскую эпоху эти рас-
тения были широко распространены
на планете, занимая огромный ареал.
Расцвет гинкговых пришелся на юрс-
кий и раннемеловой период. На гра-
нице ранне- и позднемеловой эпох, во
время коренной перестройки расти-
тельности, вместе с другими форма-
ми типично мезозойских растений
погибло и большинство родов гинкго.
Размножается семенами и плодоно-
сит каждый год. Плоды - шарообраз-
ные мясистые орешки - созревают
поздно осенью. И употребляются ки-
тайцами в пищу.

Сейчас на Земле сохранился лишь
один вид гинкговых. Это гинкго–било-
ба (Ginkgo biloba). В средней Европе

он культивируется в парках и ботани-
ческих садах. Его несколько экземп-
ляров встречались и в ботанических
садах Грузии, как в Западной, так и Во-
сточной. Они были и в Сухумском ден-
дропарке, и в парке Синоп. В ботани-
ческом саду Тбилиси в девяностые
годы прошлого столетия из-за плохо-
го ухода высохли несколько деревьев.
Но в последнее время положение ис-
правилось - посажены несколько са-
женцев, за которыми сотрудники бо-
танического сада усердно ухаживают.
Сегодня один из экземпляров можно
встретить во дворе Тбилисского госу-
дарственного университета имени
Иванэ Джавахишвили - за бюстами
Ильи Чавчавадзе и Акакия Церетели.

Президенту Грузии господину Михаилу Саакашвили
Премьер-министру Грузии господину Зурабу Жвания
Министру труда, здравоохранения и социальной защиты господину Гиги Церетели
Начальнику Агентства управления госимуществом Грузии господину Ираклию Кикодзе
Народному защитнику Грузии
Профессиональному медицинскому союзу Грузии
Организации защиты прав врачей
Мэру города Тбилиси господину Иванэ Зоделава

ЗАЯВЛЕНИЕ
Сотрудников хозяйственно-профилактического центра ООО «Жизнь»

(бывшая железнодорожная поликлиника №2)
делает для этого. Она угрожает врачам аннулированием
договора или лишением кабинета, если они не внесут
суммы, оговоренные договором. Пытается зомбировать
и подчинить своему влиянию часть сотрудников. Из-за
нездоровой стрессовой обстановки, вследствие боязни
потерять работу несколько из них тяжело заболели. Л.Де-
каносидзе позволяет себе обращаться к некоторым со-
трудникам нецензурно, грозит им физической распра-
вой.

Л.Деканосидзе вместе со своими единомышленника-
ми Ц.Ониани и Г.Лобжанидзе стремится утвердить в по-
ликлинике нездоровый, напряженный режим работы. Не-
смотря на ограниченные финансовые возможности ме-
дицинского учреждения,  Г.Лобжанидзе оформили ста-
тистиком. Все происходящее не способствует нормаль-
ной работе. Более того, Ониани не случайно вмешивает-
ся во все сферы функционирования поликлиники. По на-
шей информации, ее супруг Ж.Девдариани (ныне дирек-
тор рынка, расположенного на Колхозной площади) на-
мерен купить здание нашей поликлиники. В реализации
этих целей надежды возлагаются и на родственные свя-
зи с т.н. криминальным авторитетом - Тариэлом Ониа-
ни.

Господин Президент! Когда же придет конец этому про-
изволу? Нам не дают покоя. Сотрудники нашего меди-
цинского учреждения работают со всей отдачей, мы бес-
корыстно обслуживаем немощных, пенсионеров, бежен-
цев. Готовы трудиться и в выходные дни.

Л.Деканосидзе и Ц.Ониани запрещают нам помогать
неплатежеспособным пациентам. Сама  директор при-
нимает больных, и доход кладет в собственный карман,
несмотря на то, что не имеет права заниматься меди-
цинской деятельностью. Более того, Л.Деканосидзе на-
значила фиксированный оклад лично себе и Ониани.

В части помещения, которая сдана в аренду, в про-
шлом находилась аптека. Однако Л.Деканосидзе упраз-
днила договор об аренде – несмотря на то, что аренда-
тор был согласен платить 300 долларов в месяц. Ныне
здесь размещается ломбард, хозяин которого платит,
по словам начальницы, всего лишь 300 лари. Где же ло-
гика? Уплаченная за декабрь 2003 года арендная плата
исчезла. Кроме этого, Деканосидзе провела газ в зда-
ние, тогда как поликлиника имела долги перед государ-
ством. Налицо использование средств не по целевому
назначению.

Просим Вашего содействия, чтобы выяснить, чем ру-
ководствовался  заместитель начальника Агентства по
управлению предприятиями Г.Джохадзе, когда направ-
лял на должность директора медицинского учреждения
человека, не имевшего опыта организационного правле-
ния и лицензии. Может, на его решение повлияло и то,
что Л.Деканосидзе - бывшая сотрудница и подруга его
супруги, которая является посредником между Г.Джохад-
зе и Ж.Девдариани.

Господин Президент, мы находимся в условиях психо-
логического террора. Поэтому большинство сотрудни-
ков считает, что работать так дальше невозможно. Убе-
дительно просим поручить соответствующим органам
объективно разобраться и разрядить создавшуюся на-
пряженную, неординарную ситуацию. Необходимо упраз-
днить Совет наблюдателей, а директор центра должна
быть освобождена от занимаемой должности как глав-
ный виновник создавшегося положения.

Покорнейше просим принять близко к сердцу нашу
боль и дать нам возможность работать в нормальных
условиях, чтобы нашу энергию, знания и профессиона-
лизм мы могли бы использовать на благо общества.

С уважением,
Коллектив лечебно-профилактического центра

ООО «Жизнь»

Народная медицина

Растение, спасающее мозг
Гинкго – самое популярное

лекарственное растение во
всем мире. Целебная часть
растения – его листья. Они
имеют необычную форму,
чем-то схожую с голубины-
ми крыльями. А вот древе-
сина гинкго мягкая, поэтому
в хозяйстве не применяется.

Из листьев растения гото-
вится препарат – экстракт
гинкго.

Популярность гинкго то
возрастала, то вновь падала.
Но сейчас его экстракт стал
очень важным препаратом.
Его действенность стала
причиной настоящего науч-
ного взрыва, в частности, в
Германии и Франции, где с
его помощью выздоровели
десятки миллионов людей.
Только в этих странах врачи
ежегодно выписывают более
пяти миллионов рецептов на
экстракт гинкго. Преимуще-
ственно для того, чтобы при-
остановить и ликвидировать
некоторые из самых пугаю-
щих симптомов старения, в том чис-
ле ухудшение памяти.

Самая известная способность гин-
кго, судя по публикациям в престиж-
ных научных журналах, – улучшение
кровообращения. Это в основном
имеет очень большое значение для
пожилых людей - с дряхлыми, закупо-
ренными, потерявшими гибкость со-
судами.

О гинкго уже написано более трех-
сот научных работ, многие из которых
подтверждают - он стимулирует кро-
воток, тем самым спасая клетки от
нехватки кислорода. Высока вероят-
ность того, что он расширяет крове-
носные сосуды и препятствует склеи-
ванию тромбоцитов и образованию
тромбов. Более того, гинкго поставля-
ет целительный кислород не только
здоровым областям мозга, но и пора-
женным каким-то заболеванием. Вли-
вая тем самым новую жизнь в старе-
ющий мозг.

Можно подчеркнуть еще одно по-
ложительное свойство гинкго: он яв-
ляется мощным антиоксидантом, бо-
рется со свободными радикалами
даже эффективнее, чем витамин Е.
Кроме этого, экстракт гинкго блоки-
рует разрушительный процесс окис-
ления богатых жиром клеточных
мембран. Французские ученые при-
писывают это действие гинкго, в пер-
вую очередь, «восстановлению цело-
стности мембран» после атаки сво-
бодных радикалов. При этом он уве-
личивает выработку очень важного в
пожилом возрасте вещества – серо-
тонина.

Надо помнить, что гинкго не помо-
гает раз и навсегда! Чтобы под-
держивать его положительное
действие, нужно принимать
препарат постоянно.

По данным современных ис-
следований гинкго борется со
старением таким образом:

- улучшает прохождение кро-
ви по артериям, венам и капил-
лярам;

- восстанавливает у пожилых
людей память и способность

обрабатывать информацию;
- замедляет развитие болезни Аль-

цгеймера;
- уменьшает боль в ногах, вызван-

ную недостаточным протоком крови к
конечностям;

- уменьшает головокружение;
- уменьшает звон в ушах;
- замедляет ослабление зрения,

связанное с объединением сетчатки
кислородом;

- понижает кровяное давление;
- повышает содержание в крови хо-

лестерина хорошего типа (HDL);
- ингибирует повышенную сворачи-

ваемость крови;
- лечит импотенцию у мужчин;
- облегчает течение болезни Рей-

но, влияющей на кровообращение и
вызывающей «постоянный холод» рук
и ног.

Несмотря на то, что гинкго считают
одним из самых безопасных лекарств,
он может вызывать лишь слабые по-
бочные действия – нарушения рабо-
ты желудка и головные боли. Поэтому
в любом случае людям, страдающим
нарушениями свертываемости кро-
ви, перед началом приема экстракта
гинкго необходимо посоветоваться с
лечащим врачом.

Наконец, гинкго представляется
особенно подходящим для людей, ко-
торые совсем недавно начали заме-
чать снижение умственных способно-
стей. Он может остановить вырожде-
ние, отменить или отсрочить появле-
ние еще более серьезных проблем,
считают специалисты.

Мераб БИАИСЕИШВИЛИ



 

 

Страничка
для

мужчин

Подбору мужской
парфюмерии необходи-
мо уделить самое серь-
езное внимание, так как
это напрямую связано с
имиджем. Важно поста-

раться соблюсти единую
гамму запахов, с которы-
ми вас будут ассоцииро-
вать окружающие.

Использование аро-
матических веществ
мужчинами имеет свою
многовековую историю.
Правила применения
одеколонов, лосьонов и
не так давно появивших-
ся "мужских" духов дос-
таточно просты. Можно
признать, что мужская
парфюмерия, как и жен-
ская, идет по нарастаю-
щей - от практически не-
различимых дезодоран-
тов до вечерних (порой
очень дорогих!) мужских
духов. Большое значе-
ние имеет для мужчин и
умеренность в употреб-
лении парфюмерии - то,
что простительно жен-
щине, для мужчин мо-
жет стать признаком
дурного вкуса.

Лосьон после бритья
используется утром пос-
ле бритья. Он предохра-
няет нежную кожу от раз-

дражения и, как прави-
ло, сохраняет свое дей-
ствие всего лишь в тече-
ние нескольких часов.

Дезодорант предназ-
начен для того, чтобы
нейтрализовать запах
пота. Некоторые виды
дезодорантов (антиперс-
пиранты) обладают так-
же эффектом снижения
потоотделения. Дезодо-
ранты предназначены
для постоянного (каждые
2-3 часа) использова-
ния. Количество арома-
тизирующих веществ в
них обычно невелико.

Лосьоны, кремы или
специальные гели после
бритья служат для смяг-
чения кожи, снятия раз-
дражения.

Одеколоны и мужс-
кие духи используются
для создания и закреп-
ления требуемого имид-
жа. Известно, что чело-
век легче всего запоми-
нает запахи. Они обла-
дают сильными ассоци-
ативными свойствами.
Зачастую именно по за-
паху запоминается чело-
век и ситуация, с ним
связанная.

Пользуясь разными
парфюмерными сред-
ствами - лосьонами, де-
зодорантами, одеколо-
нами и т. д., современ-
ный деловой мужчина
должен помнить, что
смешение разных запа-
хов зачастую может
дать весьма неожидан-
ный результат. Поэтому
рекомендуется предва-
рительно оценить со-
вместный эффект ис-
пользуемой вами пар-
фюмерии.

Следует также по-
мнить о том, что запахи
долго и хорошо сохраня-
ются волосами, шерстя-
ной одеждой. Это отно-
сится не только к пар-
фюмерии, но и к сига-
ретному дыму, запаху
пота. Капля хорошего
одеколона, нанесенная
на волосы, будет чув-
ствоваться долго.

Количество использу-
емой парфюмерии мож-
но увеличить, если вам
приходится принимать
участие в массовом ме-
роприятии (презента-
ции, приеме), особенно
если оно проводится на
открытом воздухе.

КОСМЕТИКА
ДЛЯ

МУЖЧИН
Для такого события боль-

ше подходят однотонные ко-
стюмы - серые, темно-серые,
темно-синие, черные. Близки-
ми по тону должны быть и
цвета галстуков: соответ-
ственно серо-жемчужные,
сине-красные, темно-бордо-
вые; при этом на галстуке
должен доминировать цвет

костюма и желателен рису-
нок. Такое сочетание цветов
не будет отвлекать и раздра-
жать ваших партнеров, а ваш
внешний вид подчеркнет
ваше уважение к ним. Извес-
тно, что яркий галстук с вы-
чурным рисунком оказывает
некоторое эмоциональное
давление на собеседников.

В официальной обстанов-
ке пиджак должен быть зас-
тегнут. Это касается как пе-
реговоров, так и совещаний:
в застегнутом пиджаке захо-
дят в кабинет на заседание,
сидят в президиуме, высту-
пают с докладом. В таком же
виде входят в зрительный зал
театра и ресторан. При этом
нижнюю пуговицу пиджака
никогда не застегивают. Сидя
в кресле, а также за столом
во время еды, пиджак мож-
но расстегнуть.

Этикет деловых приемов
всех видов требует наде-
вать белые рубашки. В ос-
тальных случаях цвет ру-
башки должен гармониро-
вать с цветом костюма. Оп-
тимальная длина галстука -
до пояса брюк, он должен
быть аккуратно завязан.

К костюмам строгих цве-
тов подходят полуботинки
или ботинки черного либо
темно-коричневого цветов.
Черная обувь подходит к кос-
тюмам любых цветов.

Днем и в летнее время
предпочтительнее светлые
костюмы, вечером и зимой -
более темных тонов. К свет-
лому костюму следует наде-
вать светлую обувь.

Головной убор по цвету и
фасону должен соответство-
вать остальной одежде. Фет-
ровую шляпу надевают с хо-
рошим пальто, кожаная или
матерчатая шляпа, а также
головной убор с небольши-
ми полями сочетаются с пла-
щом и курткой спортивного
типа. Кепка не ̀ стыкуется` с
костюмами.

Перчатки, шарф и платок
по цвету и рисунку должны
гармонировать с остальными
частями туалета. В верхние
наружные карманы пиджа-
ков  нельзя класть ручку, ка-
рандаш, расческу и прочие
предметы так, чтобы они тор-
чали наружу.

Облысение или, выра-
жаясь научным языком,
алопеция - это, как прави-
ло, удел мужчин, и ее появ-
ление связано с возраст-
ными изменениями орга-
низма. Однако если пожи-
лыми людьми выпадение
волос воспринимается как
должное, то облысение у
сравнительно молодых лю-
дей причиняет им много
страданий и вызывает чув-
ство дискомфорта.

Ученые, занимающиеся
проблемой выпадения во-
лос, в свое время постара-
лись успокоить лысеющих
мужчин утверждениями о
том, что они имеют преиму-
щество перед остальными,
так как за «потерю волос воз-
награждаются» гиперсексу-
альностью. Мнение это ба-
зируется на результатах ис-
следований доктора Гамиль-
тона, который впервые под-
метил и обосновал взаимо-
связь облысения и действи-
ем мужских половых гормо-
нов андрогенов. Повышен-
ное содержание этих гормо-
нов вызывает выпадение во-

О чем говорит появление лысины?

лос на голове уже в молодо-
сти. Впрочем, андрогены не
единственная причина облы-
сения: радиация, стресс,
плохое питание, лекарства -
также могут поспособство-
вать поредению некогда
пышной шевелюры.

Tем не менее, как утвер-
ждают медики, лысина яв-
ляется не только призна-
ком гиперсексуальности,
но и показателем предрас-
положенности к развитию
сердечных заболеваний. В
зависимости от места ее

появления специа-
листы выделяют не-
сколько видов об-
лысения. Первую
группу мужчин со-
ставляют те, у кого
линия волос отсту-
пает ото лба. У
представителей
этой категории
риск развития за-
болеваний сердеч-
но-сосудистой сис-
темы не более ве-
лик, чем у обладате-
лей пышных шеве-
люр. Мужчины от-
носящиеся ко вто-
рой группе имеют
среднюю степень
облысения, что со-
ответствует не-
большому количе-
ству волос на ма-
кушке и по бокам

головы. Вероятность раз-
вития инфаркта у этих
мужчин в полтора раза
выше, нежели у людей пер-
вой группы. Оставшуюся
часть составляют лица, у
которых макушка полнос-
тью облысела, а по бокам

еще есть небольшое коли-
чество волос. У них сердче-
ные приступы случаются в
три с половиной раза
чаще.

В качестве основной при-
чины называются все те же
мужские гормоны тестосте-
рон и дигидротестостерон,
повышенное содержание
которых в крови приводит к
потере волос. По крайней
мере, уровень этих гормо-
нов в крови значительно
выше нормы более чем у
семидесяти пяти процентов
облысевших инфарктни-
ков. Как известно, в коже
головы сосредоточено ог-
ромное количество рецеп-
торов, чувствительных к
действию тестостерона. И в
случае гормональных коле-
баний организм реагирует
на изменение содержания
гормонов выпадением во-
лос, подъемом артериаль-
ного давления, повышением
уровня холестерина в кро-
ви. Оценивая уровень арте-
риального давления и кон-
центрацию холестерина
можно судить о развитии

патологического процесса в
сердце, например, у лиц
третьей группы, имеющих
данные отклонения, риск
развития инфаркта возра-
стает до ста семидесяти
восьми процентов.

Конечно, выпадение во-
лос нельзя назвать причи-
ной инфаркта, а потому из-
бавляться от лысины, чтобы
«уйти от инфаркта» бес-
смысленно. Пересадка во-
лос, вживление искусствен-
ных имплантатов, крема и
мази, возможно, помогут
восстановить уверенность в
себе, подправив внешний
вид, однако вряд ли окажут
благоприятный эффект на
сердце. Пожалуй, наиболее
радикальным методом бу-
дет восстановление баланса
гормонов в организме муж-
чин страдающих облысени-
ем. Хотя, как знать, может
лучше оказаться проиграть
мужчинам с пышной шеве-
люрой по красоте, но выиг-
рать в другом. К тому же до-
вольно много известных лю-
дей были лысыми, и лысина
им нисколько не мешала...

Американские ученые
изобрели еще один спо-
соб борьбы с храпом –
специальная прививка в
мягкое небо, которой
хватает как минимум на
19 месяцев бесшумного и
спокойного сна. По сло-
вам доктора Скотта Брид-
ли из медицинского цен-
тра Уолтера Рида, 3 из 4-
ых пациентов на 1,5 года
просто забывают о храпе.
Стоит такая прививка не-
дорого, но минус ее в
том, что делать инъекцию
придется… пожизненно,
т.е. каждый раз по окон-
чании ее «действия».

Как утверждает совре-
менная статистика, более
70% мужчин и 50% жен-
щин после 30 лет страда-
ют ронхапатией или, по-
просту, храпят, раздражая
окружающих и нанося вред
себе…

Согласитесь, ничто так
не мешает уснуть, как мо-
нотонные «рулады», доно-
сящиеся с соседней по-
душки. Чего только не де-
лают с храпунами домо-
чадцы – цыкают и улюлю-
кают, толкают и тормо-
шат, но, в конце концов, за-
тыкают уши или уходят
спать в другую комнату.

ВНИМАНИЕ, Х-Р-Р-РАПУНЫ
или как победить ночное «рычание»

    Между прочим, храп
партнера является одной
из причин разлада сексу-
альных отношений супру-
жеских пар, а некоторые и
вовсе подумывают о разво-
де именно из-за неистово-
го храпа своей половины.

    Но, как ни парадок-
сально, сами храпуны зача-
стую даже не замечают
своих ночных проявлений,
тем самым, доводя близких
до белого каления…

ТОЛЬКО ФАКТЫ
10 причин,

провоцирующих храп
1. Искривление носовой

перегородки
2. Врожденная узость

глотки и носовых ходов.
3. Полипы в носу, аллер-

гический ринит.
4. Удлиненный небный

язычок.
5. Нарушение прикуса
6. Увеличение миндалин.
7. Ожирение
8. Алкоголь и курение
9. Снижение функции

щитовидной железы
10. Усталость.

    Тем не менее, так они
поступают не из вреднос-
ти. Им и самим приходит-
ся несладко. И вот почему.

    С медицинской точки
зрения, основной причи-
ной храпа являются сла-
бые мышцы мягкого неба.
И возникает он, когда струи
воздуха, проходящие че-
рез суженные дыхательные
пути, заставляют мягкие
структуры глотки «биться»
друг и друга.

    Если же отбросить эс-
тетическую сторону вопро-
са, храп наносит огромный
вред прежде всего челове-
ку храпящему. Так как сам
по себе уже является пред-
вестником и основным
симптомом серьезного за-
болевания – остановки ды-
хания во сне или, выража-
ясь научно, симптома об-
структивного апноэ сна.

    Плюс к этому, во вре-
мя храпа расслабленное
небо перекрывает доступ
воздуха в легкие и человек
испытывает кислородное
голодание (гипоксию). Из-
за нее мозг «просыпается»
и заставляет мышцы глот-
ки напрягаться. Но через
некоторое время мышцы
опять расслабляются, и
все начинается снова. Так,
за ночь человек может про-
сыпаться до 300 раз. А это,
в свою очередь, ведет к не-
досыпанию и тяжелой днев-
ной усталости. Кстати, у
«отчаянных» храпунов риск
автокатастроф возрастает
в 10 раз по причине засы-
пания за рулем…

    Кроме того, храп про-

воцирует гормональ-
ные изменения, на-
рушения обмена ве-
ществ, способствует
прогрессированию
ожирения, гиперто-
нии, ухудшает рабо-
ту сердца, а также
может привести к ин-
сульту, инфаркту
миокарда и даже…
импотенции. Вот та-
кой «джентльменс-
кий набор» скрыва-
ется за обыкновен-
ным храпом.

    Так что не стоит
«пилить» храпуна за
то, в чем он, в сущно-
сти, не виноват. Про-
сто отведите его к хо-
рошему ЛОР-врачу,
который подберет ему под-
ходящее лечение. А пока
начинайте следовать сове-
там нашего специалиста. 

Лечение храпа наиболее
эффективно методом ла-
зерной терапии. Всего за
10-15 минут в специализи-
рованной клинике храпуну
делают безболезненную
операцию лазерным лу-
чом. Есть и безоперацион-
ный способ борьбы с хра-
пом – отечественное уст-
ройство «Экстра-ЛОР», с
виду напоминающее обыч-
ную детскую соску. Состо-
ит оно из чашеобразного
лепестка, касающегося
языка и ободков, предохра-
няющих от заглатывания и
выпадения изо рта. Лечеб-

ный эффект «Экстра-ЛОР»
заключается в рефлектор-
ном раздражении мышц
языка и глотки, что увели-
чивает тонус неба и предот-
вращает вибрацию, устра-
няя храп.

ИТАК,
1. Ложась спать, убеди-

тесь, что носоглотка чис-
та и ничто не мешает сво-
бодному дыханию. Для
очистки носа используй-
те  сосудосуживающие
капли или раствор морс-
кой соли. Этим же раство-
ром прополощите на ночь
горло – это уменьшит
отечность и сделает тка-
ни мягкого неба более уп-
ругими.

Считается, что для полноценного отдыха человеку
необходима удобная подушка, темная прохладная ком-
ната и … тишина. И если первые два компонента впол-
не доступны каждому, то последний – настоящий де-
фицит для тех, кто живет рядом с храпунами.

2.Спите на низкой жес-
тковатой подушке – это
сделает храп тише.

3. Ежедневно выпол-
няйте следующие упраж-
нения:

рот закрыт, дыха-
ние через нос. Напрягите
заднюю часть языка и с
силой оттяните язык к
горлу. Повторяйте упраж-
нение трижды в день по
10-15 раз и мягкое небо
окрепнет, уменьшив веро-
ятность храпа.

4. Произносите звук «и»,
напрягая мышцы глотки,
мягкого неба и шеи. Повто-
ряйте упражнение утром и
вечером по 20-25 раз.

5. Примите на ночь теп-
лую ванну (t=37*С), она

расслабляет и способ-
ствует более спокойно-
му сну.

6. Постарайтесь сбро-
сить несколько лишних
килограммов – это даст
очевидный эффект.

   
 Если вы будете выпол-

нять эти рекомендации, то
уже через 2 недели обнару-
жите, что храп заметно
уменьшится.

    Может, уже тогда ваша
половина переберется, на-
конец, из мест «временной
дислокации» в супружес-
кую постель и перестанет
толкать по ночам в бок,
шепча обидное: «Да тише
ты, храпун!»

КСТАТИ
Самый громкий чело-

век в мире, занесенный в
Книгу рекордов Гиннеса,
городской глашатай Ал-
лан Майатт из английско-
го города Глостер – боль-
шой любитель похра-
петь. Он обладает неве-
роятно громким голосом
– 112,8 децибелл, что по
силе звука сравнимо с
ревущим реактивным са-
молетом. А храпит Аллан
так, что в доме качаются
картины и звенит посу-
да. Как ни странно, он
женат. Но, по словам
миссис Майатт, она уже
много лет не вытаскива-
ет по ночам беруши…

«ОЛЕГ»

У ВАС ДЕЛОВЫЕ
ПЕРЕГОВОРЫ…

СУМКА БОЛЬШИХ
РАЗМЕРОВ

Типична для деятельных
женщин с широким круго-
зором и повышенной рабо-
тоспособностью. Такие жен-
щины предпочитают сумки,
которые легко открываются
и закрываются, имеют мно-
го отделений, где хранятся
самые разнообразные
предметы.

СУМКА СТРОГОЙ
Ф О РМ Ы

 Ее выбирают женщины
также весьма деятельные,
но умеющие сочетать ра-
боту с развлечениями.
Они одеваются сдержан-
но, элегантно.

ИЗЯЩНАЯ СУМКА
 Обладательницы этих

сумок - утонченные женщи-
ны, немало времени уделя-
ющие своей внешности.
Работая, они больше вре-
мени посвящают посто-
ронним беседам и заняти-

О СУМОЧКАХ И ХАРАКТЕРАХ
Ты когда-нибудь  обращал  внимание  на  то,  как она носит  свою сумочку? А зря !

Ведь  и  сама  сумка,  и  то ,  так обращается  с  ней женщина ,  может  рассказать  об  очень  многом. . .

фонов. Ограниченные фун-
кции этой сумочки говорят
о яркой и неординарной
личности женщины, к кото-
рой она принадлежит.

СУМОЧКУ ДЕРЖАТ
ЗА РУЧКИ

В ОПУЩЕННОЙ РУКЕ
 Это говорит об умерен-

ности во всем, благоприс-
тойности, способности ни-
когда никуда не опаздывать.

СУМОЧКА
"НАНИЗАНА"

НА РУКУ
 Если рука прижата к та-

лии, это свидетельствует о
любви к порядку, благора-
зумии, способности вести
домашнее хозяйство, а
также сильно развитом
чувстве собственного дос-
тоинства. Обладательница
сумки озабочена мнением
других о себе, всегда дер-
жит себя в форме. Если
сумочка прижата к сердцу
рукой, продетой через

ям, чем служебным обя-
занностям.

МАЛЕНЬКАЯ
СУМОЧКА
БЕЗ РУЧЕК

 Предназначена только
для ключей, косметики, но-
сового платка и крохотного
блокнота с номерами теле-

ручки, это признак недове-
рия к людям, скрываемого
под видом непринужден-
ности. Типичный жест жен-
щины, не отличающейся
щедростью.

СУМОЧКУ
ДЕРЖАТ
ЗА УГОЛ

 Часто это сочетается с
привычкой, входя в дом,
оставлять сумочку, где по-

пало. В таком случае речь
идет о чрезмерно само-
уверенной женщине, без-
различной к мнению лю-
дей и очень дорожащей
своим, нередко ошибоч-
ным, мнением.

СУМОЧКА
НА ПЛЕЧЕ

 Если рука опущена и ма-
лоподвижна, это признак
стеснительности и неуве-
ренности. Если рука дви-
жется легко и непринужден-
но, это свидетельствует о
веселом характере. Жен-
щина довольна собой, окру-
жающим миром. Хочет нра-
виться, старается обратить
на себя внимание. Любит
комплименты.

СУМОЧКА
ПОД МЫШКОЙ

 Такая привычка говорит
о замкнутости, за которой
скрывается независи-
мость, серьезность и эмо-
циональная стабильность.

ВАЖКАЦИВАЖКАЦИ
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В 31-й раз сильнейшие дзюдоисты мира
собрались в Тбилисском Дворце спорта на
традиционный международный турнир. На
старт вышли 153 атлета из 31 страны. «Выяс-
нять отношения» им помогал 21 арбитр меж-
дународной категории.

Нынешние соревнования были особенными
– лицензионными. Каждому из спортсменов,
в зависимости от занятого места, начисля-
лись очки для завоевания им путевки на Олим-
пийские игры. Поэтому каждая схватка про-
ходила в упорной борьбе. Но была среди уча-
стников команда, которая не особенно стара-
лась добыть эти очки.

- Наша страна – хозяйка Олимпиады. По-
этому нам лицензии не нужны. В Тбилиси мы

«МУЖСКОЙ РАЗГОВОР» НА ТАТАМИ
приехали за опытом, -
сказал в беседе с нами
старший тренер сбор-
ной Греции Никос Илиа-
дис. Илиадис родился и
вырос в селе Квемо -
Кеди Дедоплисцкаройс-
кого района. Здесь с
детства приобщился к
борьбе. Не без успеха
выступал в соревнова-
ниях по чидаоба, сам-
бо, дзюдо. 12 лет назад
переехал на постоянное
местожительство в Гре-
цию. Сейчас ему 47 лет.

- В Тбилиси я привез
восемь дзюдоистов, -
продолжал он. – Четве-
ро из них уроженцы Гру-
зии. Выступлением по-
допечных удовлетво-

рен. Зидиридис даже стал победителем в ве-
совой категории до 60 кг.

Сейчас мы проведем в Тбилиси совмест-
ный сбор со сборной Грузии, затем выступим
на чемпионате Европы, который стартует 12
мая в Бухаресте, и продолжим подготовку к
Олимпиаде...

Как всегда в центре внимания зрителей
были грузинские дзюдоисты, хотя на этот раз
на татами не вышли некоторые сильнейшие.
Нестор Хергиани, Давид Маргошвили, Давид
Кевхишвили и другие, по мнению руководства
сборной, уже набрали достаточное количе-
ство очков и лицензии им обеспечены. Неко-
торые сомнения вызывали весовая категория
до 81 кг и тяжелая.

В первой из них выступал опытный Григо-
рий Мамрикишвили. Он с блеском провел от-
ветственное соревнование. В финале его со-
перником стал один из сильнейших дзюдоис-
тов Европы – украинец Роман Гонтюк. Грузинс-
кий атлет добился победы и завоевал первое
место.

В тяжелой весовой категории выступали
многоопытный Алекси Давиташвили и моло-
дой Лаша Гуджеджиани. Остановимся на вто-
ром из них. Гуджеджиани стал открытием про-
шлого года. Он теснил опытных тяжеловесов,
дебютировал в тбилисском международном
турнире – 2003 (второе место). В нынешнем
году финишировал вторым в Праге, третьим

– в Париже. Были и другие успехи. Гуджеджи-
ани стал одним из вероятных претендентов на
олимпийскую лицензию.

- Очень хороший борец, - сказал о нем зас-
луженный тренер СССР Гурам Папиташвили,
- дерзкий, смелый резкий.

- Мне 19 лет, - рассказал борец. – Трениру-
юсь у заслуженного тренера Грузии Гурама
Модебадзе.  Учусь на первом курсе экономи-
ческого факультета ТГУ. Очень хочу поехать в
Афины. Постараюсь добиться этого. Гуджед-
жиани и на сей раз выступил уверенно, заво-
евав третье место. После двух побед подряд
он опроиграл многоопытному Гжегошу Эйте-
лю из Польши.

Победителем в
этой весовой кате-
гории стал Алекси
Давиташвили, кото-
рый в заключитель-
ном поединке су-
мел добиться чис-
той победы над Эй-
телем.

- Итогами турни-
ра мы удовлетворе-
ны, - сказал стар-
ший тренер сбор-
ной Грузии, олим-
пийский чемпион
Шота Хабарели. –
Уверен, что в Афи-
ны мы поедем пол-
ным составом.
Шинджикашвили,
завоевавший пер-
вое место в весо-
вой категории до 81

кг в общем зачете всех лицензионных турни-
ров вышел на седьмое место в Европе, что
гарантирует ему путевку в Афины. Гуджеджи-
ани же, который в этом зачете был вторым,
уступив первое место итальянцу, сейчас вы-
шел на первое место...

- Удовлетворены и мы, - вступил в беседу
тренер сборной России Юрий Степин. – Мы
на этот раз привезли в Тбилиси второй со-
став, так как все сильнейшие, по нашему мне-
нию, лицензии завоевали. Молодым необхо-
дим международный опыт. Тбилисский тур-
нир для этого самая лучшая школа. Органи-
зация его была  на высоком уровне. Замеча-
ний у нас нет...

Предлагаем список победителей и призеров
международного турнира по весовым катего-
риям: 60 кг - Реваз Задиридис (Греция), Наик
Султанов (Азербайджан), Рубен Хоукес (Нидер-
ланды), Гал Экутел (Израиль); 66 кг- Эхут Вакс
(Израиль), Бекташ Демирель (Турция), Хавьер
Дельгадо (Испания), Миклош Унгвари (Венг-
рия); 73 кг – Кжиштоф Вилковиски (Польша),
Давид Пинаукс (Швейцария), Алан Шмидт
(Франция), Давид Бодавели (Грузия); 81 кг – Гри-
горий Мамрикишвили (Грузия), Роман Гонтюк
(Украина), Иван Першин (Россия), Григол Шин-
джикашвили (Грузия); 90 кг – Герхард Демпф
(Германия), Миндия Бодавели (Грузия), Вален-
тин Греков (Украина), Дмитрий Будалин (Эсто-
ния); 100 кг – Мовлуд Миралиев (Азербайджан),
Павел Настула (Польша), Гиоргий Гугава (Гру-
зия), Маик Нивенхойлет (Нидерланды); свыше
100 кг – Алекси Давиташвили (Грузия), Гжегош
Эйтел (Польша), Лаша Гуджеджиани (Грузия),
Янош Войнарович (Польша).

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

Ф утб ол

Национальные чемпионаты

ГРУЗИЯ, 3-Й ТУР
Очередной тур чемпионата страны в группе, где разыгры-

ваются с I по VI места, внес существенные изменения в тур-
нирную таблицу. На первое место вышла болнисская команда
«Сиони» (тренер Т.Махарадзе), которая в гостях нанесла пора-
жение столичному «Локомотиву» - 1:0. Гол за две минуты до
финального свистка забил Шенгелия. В то же время их ос-
новные конкуренты – столичные динамовцы сыграли вничью
2:2 с командой «Тбилиси». Счет на 28-й минуте открыл Одикад-
зе («Тбилиси»). Через семь минут его товарищ по команде
Месхи увеличил результат – 2:0. Но во второй половине игры
роли на поле поменялись. Вперед пошли динамовцы. На 53-й
минуте соперники нарушили правила в свое штрафной пло-
щадке, и Немсадзе четко реализовал 11-метровый удар – 1:2.
Еще через девять минут Ахалая восстановил равновесие.

С крупным счетом 3:0 столичная «Вит Джорджиа» нанесла
поражение горийской «Диле». Два мяча забил Гоциридзе. Еще
один мяч в ворота гостей послал Адамия.

Положение команд
И      В      Н      П      М      О

«СИОНИ» 3      2        1       0      4-2    27
«ДИНАМО» 3      0        2       1      4-5    27
«ВИТ ДЖОРДЖИА» 3      1        1       1      3-1    25

Проведен третий тур и в группе команд, разыгрывающих
места с VII по XII

Динамовцы Батуми принимали озургетскую «Мерцхали».
Счет на 36-й минуте открыл игрок команды гостей Микаберид-
зе – 1:0. Этот результат держался почти до конца матча. За
минуту до финального свистка Дарчидзе сравнял результат –
1:1. Тут же последовала еще одна атака хозяев и Махарадзе
забил решающий гол.

Остальные встречи завершились вничью. В матче «Мцхе-
та» - «Торпедо» счет на 74-й минуте открыл игрок команды
хозяев Раквиашвили – 1:0. Но через пять минут Кошкадзе спас
кутаисцев от поражения – 1:1.

Матч команд «Колхети – 1913» - «Спартак» завершился со
счетом 0:0.

«ТОРПЕДО» 3        2         1      0        4-1     24
«ДИНАМО» 2        1         0      1        2-3     19
«МЦХЕТА» 3        1         2      0        3-2     15

РОССИЯ, 4-Й ТУР
ЦСКА (Москва) - Зенит (С-Петербург) - 3:3
Рубин (Казань) - Локомотив (Москва) - 0:0
Сатурн (Раменское) - Динамо (Москва) - 0:0
Ротор (Волгоград) - Спартак (Москва) - 2:3
Торпедо (Москва) - Кубань (Краснодар) - 3:1
Торпедо-Металлург  - Кр. Советов (Самара) - 5:1
Шинник (Ярославль) - Алания (Владикавказ) - 1:1
Амкар (Пермь) - Ростов (Ростов-на-Дону) - 2:0
ЦСКА в четвертый раз подряд сыграл вничью на старте чем-

пионата российской премьер-лиги. Победу у чемпиона Рос-
сии на последней минуте отобрал полузащитник «Зенита»
Александр Спивак, поставивший точку в одном из самых на-
пряженных и зрелищных матчей сезона. Однако команде Ар-
тура Жорже не стоит сетовать на невезение - «Зенит» за 90
минут создал столько голевых моментов, сколько иные ко-

манды не создают за несколько игр. Александр Кержаков, ко-
торый стал автором одного из голов, как минимум, должен
был оформить покер. Не отставали от форварда сборной
России и его партнеры, которые раз за разом упускали сто-
процентные голевые моменты. Так что вместо ничейного ре-
зультата более логична была бы победа «Зенита».

Положение команд
1.ТОРПЕДО 4 2 2 0 8-2 8
2.АМКАР 4 2 2 0 3-0 8
3.СПАРТАК 4 2 2 0 10-8 8

ИТАЛИЯ, 28-Й ТУР
Интер - Ювентус - 3:2
Лечче - Рома - 0:3
Модена - Милан - 1:1
Лацио - Сиена - 5:2
Кьево - Парма - 0:2
Анкона - Сампдория - 0:1
Болонья - Реджина - 2:2
Эмполи - Перуджа - 1:0
Удинезе - Брешия - 4:3
В центральном матче 28-го тура чемпионата Италии ми-

ланский «Интер» со счетом 3:2 выиграл у «Ювентуса», который
практически потерял последние шансы защитить чемпионс-
кий титул. Героем матча стал сербский полузащитник Деян
Станкович, который организовал все три гола в ворота «Ювен-
туса». Сначала Станкович отметился голевой передачей, за-
тем заработал пенальти, а в самом начале второго тайма за-
бил третий гол. Интересно, что Станкович вполне мог ока-
заться в составе «Ювентуса», но в итоге предпочел более
выгодное предложение «Интера». В стартовом составе «Ювен-
туса» из-за травм отсутствовали четыре ключевых игрока -
Павел Недвед, Алессандро Дель Пьеро, Лилиан Тюрам и Чиро
Феррара, в то время как «Интер» также из-за травмы лишился
основного вратаря Тольдо.

Положение команд
1.МИЛАН 28 21 6 1 56-19 69
2.РОМА 27 18 6 3 59-13 60
3.ЮВЕНТУС 28 18 5 5 56-34 59

ГЕРМАНИЯ, 27-Й ТУР
Вердер - Фрайбург - 1:1
Боруссия Д - Бохум - 4:1
Кайзерслаутерн - Бавария - 0:2
Вольфсбург - Штутгарт - 1:5
Шальке 04 - Гамбург - 4:1
Мюнхен 1860 - Ганновер - 0:2
Герта - Ганза - 1:1
Кельн - Айнтрахт - 2:0
Боруссия М - Байер - 0:0
«Фрайбург», игравший большую часть второго тайма вде-

сятером, сумел сыграть вничью с лидером Бундеслиги «Вер-
дером». Этот результат позволил мюнхенской «Баварии», ко-
торая в субботу выиграла у «Кайзерслаутерна», сократить от-
ставание от лидера до семи очков. «Фрайбург» уже на 20-й
секунде матча забил один самых быстрых голов в сезоне. После
комбинации с участием Сану и Ритера с 15 метров точно про-
бил Круппке, забивший свой первый гол в бундеслиге. Более

того, на 2-й минуте «Фрайбург» обязан был забивать второй
гол. Удар Круппке с близкого расстояния парировал вратарь
«Вердера» Райнке, а набежавший Вилли неудачно сыграл на
добивании. Несмотря на столько неудачный старт, «Вердер»
сумел отыграться в середине первого тайма. С передачи
Класнича с пяти метров по воротам не промахнулся лучший
бомбардир сезона Айлтон, забивший уже 25-й гол в сезоне.
Оставшееся время первого тайма прошло с небольшим тер-
риториальным преимуществом «Фрайбурга», но острых мо-
ментов у ворот обеих команд не возникало. Но во втором
тайме «Вердер» заметно прибавил и упустил несколько сто-
процентных голевых моментов.

Положение команд
1.ВЕРДЕР 27 19 6 2 66-28 63
2.БАВАРИЯ 27 16 8 3 61-29 56
3.ШТУТГАРТ 27 14 9 4 42-17 51

ИСПАНИЯ, 31-Й ТУР
Валенсия - Мурсия - 2:0
Атлетико - Вальядолид - 2:1
Атлетик - Сельта - 0:0
Депортиво - Бетис - 2:2
Мальорка - Реал Сосьедад - 1:1
Осасуна - Малага - 1:1
Сарагоса - Расинг - 2:2
Альбасете - Реал Мадрид - 1:2
Севилья - Эспаньол - 1:0
Барселона - Вильярреал - 0:0
Мадридский «Реал» с большим трудом выиграл у «Альба-

сете». Героем матча стал бразильский защитник Роберто Кар-
лос, который дважды с помощью рикошетов забивал со
штрафных ударов. «Альбасете» играл намного лучше «Реа-
ла», но хозяева поля не реализовали несколько голевых
моментов. А в двух эпизодах вратарь «Реала» Касилльяс по-
казал мировой класс, отразив два «мертвых» мяча.

Положение команд
1.РЕАЛ МАДРИД 31 20 7 4 65-37 67
2.ВАЛЕНСИЯ 31 20 6 5 62-21 66
3.ДЕПОРТИВО 31 17 6 8 50-30 57

АНГЛИЯ, 31-Й ТУР
Ливерпуль - Блэкберн - 4:0
Астон Вилла - Манчестер Сити - 1:1
Тоттенхем - Челси - 0:1
Ньюкасл - Эвертон - 4:2
Вулверхэмптон - Саутгемптон - 1:4
Миддлсбро - Болтон - 2:0
Фулхэм - Бирмингем - 0:0
В то время как «Арсенал» и «Манчестер Юнайтед» выясня-

ли отношения в полуфинале Кубка Англии, лондонский «Чел-
си» одержал пятую победу подряд в рамках английской пре-
мьер-лиги. Джимми Флойд Хассельбанк забил победный гол
в ворота «Тоттенхема» на 38-й минуте с передачи Дамьена
Даффа. Таким образом «Челси» сократил отставание от «Ар-
сенала» до четырех очков и оторвался от «Манчестер Юнай-
тед» на восемь очков. Правда, у главных конкурентов «Чел-
си» по одному матчу в запасе. «Тоттенхем» не имел серьез-
ной турнирной мотивации - вылет команде не грозит, а за
высокие места борьба уже давно закончена. Однако главная
мотивация «Тоттенхема» заключалась в том, что он 28 мат-
чей подряд не может обыграть «Челси». К разочарованию
болельщиков «Тоттенхема» и на сей раз эта печальная серия
не прервалась.

Положение команд
1.АРСЕНАЛ 30 22 8 0 58-20 74
2.ЧЕЛСИ 31 22 4 5 58-24 70
3.М Ю 30 19 5 6 56-30 62

ФРАНЦИЯ, 31-Й ТУР
Генгам - Осер - 2:2
Лион - Марсель - 1:2
ПСЖ - Нант - 3:2
Тулуза - Сошо - 0:0
Бастия - Ницца - 2:1
Бордо - Страсбург - 1:1
Лилль - Ренн - 1:0
Метц - Ле Ман - 5:0
Монпелье - Ланс - 1:0
Монако - Аяччо - 3:3
«Лион» на своем поле неожиданно проиграл «Марселю» и

уступил лидерство «Монако», который отыграл три пропу-
щенных гола у «Аяччо». После 31-го тура «Лион» набрал 63
очка, за семь туров до финиша отставая от «Монако» на одно
очко. «Марсель», который борется за место в Кубке УЕФА,
остался на шестой позиции. «Марсель» довольно быстро
повел в счете. Уже на 4-й минуте Ндиай вывел на ударную
позицию Дрогба, который с близкого расстояния забил 19-й
гол в сезоне. Вскоре Дрогба вновь оказался в центре собы-
тий, когда вынес мяч из пустых ворот после удара Луиндула.
Однако форвард «Лиона» оказался слишком настырным и на
17-й минуте после ошибки Хемдани ударом с пяти метров
сравнял счет. Во втором тайме «Лион» много атаковал, но
вратарь «Марселя» Бартез раз за разом спасал свою коман-
ду. А за шесть минут до конца основного времени полуза-
щитник «Марселя» Мерием ударом с 16 метров забил реша-
ющий гол, который позволил «Монако» выйти в единолич-
ные лидеры.

Положение команд
1.МОНАКО 31 18 10 3 52-23 64
2.ЛИОН 31 19 6 6 53-23 63
3.ПСЖ 31 17 9 5 43-23 60

В минувшее воскресенье
в спорткомплексе СКА за-
вершился первый весен-
ний чемпионат по мини-
футболу среди учащихся
русских школ столицы Гру-
зии, начавшийся 27 марта.

Организаторами тур-
нира, приуроченного ко
Дню космонавтики, высту-
пили Международная Ас-

социация молодежи Гру-
зии и Союз русской моло-
дежи Грузии при поддерж-
ке Посольства Российской
Федерации. Команды
восьми тбилисских школ в
течение четырех дней
вели бескомпромиссную
борьбу, продемонстриро-
вав неуемное желание по-
беждать.

В финал прошли коман-
ды 37-й и 79-й средних
школ. Матч изобиловал ос-
трыми моментами, в пер-
вом тайме обе команды
одинаково хорошо дей-
ствовали как в нападении,
так и в обороне. На пере-
рыв команды ушли при ни-
чейном счете - 1:1. А вот

Играют школьники

первые десять минут вто-
рого тайма оказались ре-
шающими. Команда 37-й
школы, забив в ворота со-
перников два гола, факти-
чески решила судьбу фи-
нала. Футболисты школы
№79 сумели, правда, со-
кратить разницу в счете до
минимума - 3:2. Но бук-
вально под занавес игры

счет был уже разгромным
- 5:2 в пользу 37-й школы.

Турнир вызвал большой
интерес зрителей.

В церемонии награжде-
ния финалистов приняли
участие председатель Де-
партамента спорта Грузии
Ираклий Медзмариашви-
ли и Чрезвычайный и Пол-
номочный посол Российс-
кой Федерации в Грузии
Владимир Чхиквишвили,
который  и вручил кубок по-
бедителям. Лучшим игро-
кам турнира, а также всем
участникам были переданы
поощрительные призы и
пямятные грамоты.

Владимир БЕРЕЖНОЙ

У Федерации футбола
Грузии новый спонсор – ав-
стрийская фирма «ДИМ Де-
кометал», владеющая паке-
том акции Зестафонского
ферросплавного завода. Об
этом на пресс-конференции
рассказал президент феде-
рации Мераб Жордания. Он
добавил, что переговоры с
фирмой шли не один год.
Наконец, стороны пришли к

НОВЫЙ СПОНСОР ФЕДЕРАЦИИ
общему знамена-
телю. Контракт
рассчитан на три
года. Однако при
согласии сторон
финансовая по-
мощь может быть
увеличена уже че-
рез год.

От имени авст-
рийской фирмы вы-
ступал представи-
тель завода Илья
Кокая. Он сказал,
что у них пока нет
большого опыта

спонсорства. Однако фирма
сделает все, чтобы помочь
грузинскому футболу выйти
из кризиса.

На пресс-конференции
выступил также председа-
тель Государственного Депар-
тамента спорта Грузии Ирак-
лий Медзмариашвили.

Затем Мераб Жордания и
Илья Кокая подписали кон-
тракт.
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Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Мет-
ро “300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Тамаз Ломсадзе

Рукописи не  рецензиру-
ются и не возвращаются.

За публикацию мате-
риалов, не заказанных ре-
дакцией, авторский гоно-
рар не выплачивается.

 При перепечатке
ссылка на “СГ” обяза-
тельна.

Погода в странах СНГ и Европы

Сухуми + 13
Батуми + 14
По ти + 17
Зугдиди + 16
Озургети + 15

Тбилиси + 14

А лма - Ата + 14
А ш ха б а д + 10
А ф и н ы + 17
Ба ку + 13
Б е р ли н + 10
Б и ш к е к + 10
Вена + 16
Вил ь н юс + 10
Ду шан бе + 12
Женева + 13
Ереван + 12

К ие в + 12
К ишин ев + 14
Л о н д о н + 10
М а д р и д + 19
Москва + 5
М и н с к + 9
П а р и ж + 9
Рига + 8
Р и м + 17
Ташкент + 12
Таллинн + 6

Курс
лари

1 $

1 рубль

1 евро

Кутаиси + 13
Цхинвали + 12
Гори + 13
Ахалцихе + 10
Телави + 12

День благоприятный для
планирования, открытия но-
вого дела, зачатия. Возмож-
но, что вам удастся времен-
но улучшить свое финансо-
вое положение. Подумайте,
как проведете выходные дни,
что очень важно.

Заботы всего дня будут
сопряжены с решительны-
ми действиями. Правда, эти
действия не слишком одоб-
рят ваши близкие, в отно-
шениях с которыми, воз-
можно, назревает конф-
ликтная ситуация. Во вто-
рой половине дня вам не
удастся избежать ссор и
недоразумений.

Многие Близнецы смогут
принять правильные карди-
нальные решения и завязать
нужные связи, которые убе-
регут их от крупных неприят-
ностей и проблем в скором
будущем. В любви, как утвер-
ждают планеты, все останет-
ся по-прежнему.

День благоприятный для
планирования, открытия но-
вого дела, зачатия. Возмож-
но, что вам удастся времен-
но улучшить свое финансо-
вое положение. Подумайте,
как проведете выходные дни,
что очень важно.

Не исключено, что в сфе-
ре профессиональной дея-
тельности субъективная
оценка ситуации или нежела-
ние следовать здравому
смыслу заставят гоняться за
пустыми прожектами. Взаи-
мопонимание с окружающи-
ми будет затруднено.

Сегодня возможно столк-
новение с ханжеством, гру-
бостью или обманом. Веро-
ятны неожиданные пробле-
мы, которые в значительной
степени отразятся на отно-
шениях с близким челове-
ком или существенно ухуд-
шат вашу жизнь. Следите за
чистотой зеркал в вашем
доме.

Возможно, именно сегод-
ня вас настигнут нерешенные
проблемы или отложенные
дела, для разрешения кото-
рых потребуется значитель-
ное время или финансовые
траты. Даже в стабильных па-
рах вероятны разногласия из-
за занятости или невозможно-
сти полноценного общения.

Этот день может стать
сложным и ответственным
для большинства Скорпионов.
Вас выручит умение ориенти-
роваться в меняющейся ситу-
ации, внимание к деловым
партнерам, способность пред-
видеть конечный результат.

Вероятны события или из-
вестия, которые благотворно
скажутся на вашем настрое-
нии и самочувствии. Умирот-
воренное состояние будет со-
действовать укреплению се-
мьи и отношениям с избран-
никами. Вечер этого дня по-
святите детям.

Вероятно, сегодня вам
предстоят активные дей-
ствия. Придется решительно
наступать или, наоборот,
сконцентрировать всю энер-
гию для самозащиты. Не пы-
тайтесь идти напролом. По-
мните - в любом споре мож-
но найти компромиссное ре-
шение.

День неблагоприятен для
общения и установления но-
вых отношений. Не следует
торопить события или пы-
таться изменить привычный
распорядок дня. Сохраняйте
самообладание. Вечер отме-
чен гармонией и душевным
равновесием.

День посвящен объедине-
нию людей, благоприятен для
зачатия. Двери дома открой-
те только для самых близких
друзей. Помните, что старый
друг лучше новых двух. Осте-
регайтесь случайных зна-
комств. Вас может подвести
интуиция, не следует спе-
шить с выводами.

Почему-то принято считать,
что удел кавказской женщины
— дом, кухня, дети и полная
зависимость от мужа. В таком
случае Тамара Гвердцители —
нетипичная кавказская женщи-
на. Всю жизнь ей приходилось
принимать решения. Порой
самые радикальные. В 91-м
уже известная певица, люби-

мица Грузии, впервые отважилась на отчаянный шаг — рас-
сталась с мужем и уехала из раздираемой гражданской вой-
ной республики. Да и потом судьба неоднократно предос-
тавляла ей шанс начать жизнь с белого листа. А Гвердцители
и не думала уклоняться от вызова. Контракт с Мишелем
Леграном и беспокойный Париж, муж-миллионер и благо-
получный Нью-Йорк — все не то. Она выбрала Москву, на-
дежного спутника жизни и близость к родне. Долгожданная
стабильность? Как бы не так. Именно сейчас популярная пе-
вица в который раз готова начать все сначала. Царица Тамара

Тамара ГВЕРДЦИТЕЛИ: «Для этой эстрады не надо было заканчивать двух консерваторий»

Перепечатка

— Просто голова идет кругом
— сейчас столько дел. Значит,
так. — Тамара начинает загибать
пальцы. — Есть предложение
участвовать в одной театраль-
ной постановке. Мюзикл «Дон
Кихот» в Театре Российской ар-
мии. Кого сыграю? Дульсинею,
конечно (смеется). Потом... В
Киеве задумали грандиозный
проект — на центральной площа-
ди собираются поставить оперу
«Кармен». Ну, не совсем оперу,
скорее, смесь оперы и эстрады.
Там будут петь многие извест-
ные исполнители из Испании,
Франции, Италии... Вроде бы за-
интересованы в моем участии.
А еще есть предложение снять-
ся в главной роли в одном исто-
рическом фильме. Все, больше
ничего не скажу — боюсь сгла-
зить.

— Опера, театр, кино...
— Да, я теперь, как министер-

ство культуры (смеется). Вы зна-
ете, иногда жизнь намного более
дерзкая, чем твои мечтания. В
молодости, когда у меня состоя-
лась всего лишь одна встреча с
Параджановым, я, глядя на него,

небожителя, даже не осмелива-
лась мечтать, что когда-нибудь
буду сниматься в кино. Так же,
как если бы кто-то мне сказал,
что я хотя бы минуту буду петь с
Мишелем Леграном, — ни за что
бы не поверила. Жизнь порой
преподносит массу сюрпризов.
Иногда вот кажется: рутина
сплошная, ужас, как вырваться.
Думаешь, ну что еще можно сде-
лать в этой эстраде. И вдруг пе-
ред тобой открываются совер-
шенно новые двери. И ты успо-
каиваешься. Понимаешь: если
бы не было этой эстрады, не было
и всего остального.

— А что, музыка вам уже на-
доела?

— Нет, именно эта музыка,
эстрадная. Уже не знаю, что с
этим успехом делать.

— Как что? Пользоваться.
— А-а, это еще тоже надо

уметь. Как говорят: главное — не
кто придет к власти, а кто вос-
пользуется этой властью. То же
самое можно сказать и про ус-
пех. Уже кажется, что и училась
напрасно. Не надо было для этой
эстрады заканчивать две разные

консерватории, часами зани-
маться, мучиться. Для сегод-
няшней эстрады это просто про-
тивопоказано. Кто-то начинает
метаться — куда бы еще себя
приложить. Вот тогда и начина-
ется: кино, театр, опера...

— Получается, вы сейчас
тоже мечетесь?

— Да. Мне кажется, я уже
выросла из песенного жанра, как
подросток вырастает из детско-
го платья. У меня ведь уже был
момент, когда я могла начать все
с белого листа. В 91-м году в Па-
риже мне предложили посту-
пить в оперу «Бастилия» и тем
самым перечеркнуть все, что

было нажито здесь. Тогда я не ос-
мелилась принести карьеру эс-
традной певицы на жертвенный
алтарь. Потом, конечно, сожале-
ла. Даже отчаялась. Но тогда еще
и момент такой был. Момент
отчаяния. Страна распалась, в
Грузии — война. Началась... нет
не черная, но абсолютно бесцвет-
ная полоса в жизни. Когда ты не
знаешь: кто ты такой, откуда ты,
кто за тобой стоит. Ну просто
иди и топись.

— Но вы же тогда решили
вопрос кардинально: уехали из
Грузии, расстались с первым
мужем. Получается, сами пере-
черкнули все, что было до того.

— Все, кроме музыки. Нет,
тогда еще я не обладала тем му-
жеством, чтобы перечеркнуть в

своей жизни все. Я, как женщи-
на, которая всегда ищет компро-
миссы и пытается избежать уж
очень кровоточащих ран, долгие
годы жила в Москве в гостини-
це. Утешая себя тем, что я пока
только в пути, и Москва — всего
лишь очередная остановка. Пе-
ред возвращением домой. Вро-
де бы я ниоткуда и не уезжала, и
никуда не приехала. Вот эти по-
лумеры, может быть, и сделали
тогда мою жизнь менее драма-
тичной.

— ...Слышал, многие в Грузии
вас упрекают за этот шаг. Нани
Брегвадзе, например, сказала,
что никогда бы не смогла ре-

шиться на такой поступок.
— Она бы не смогла... А я

смогла! Конечно, всегда найдут-
ся люди, которые будут осуж-
дать. Тем более в такой малень-
кой стране, как Грузия. Люди все-
гда делятся на тех, кто что-то де-
лает, и на тех, кто их за это осуж-
дает. Но на самом деле, мне ка-
жется, страна не может осуж-
дать своих детей. Она может их
только любить. Лично у меня от-
ношение к Грузии, как к матери
родной. Я стараюсь не делать ей
больно, и в меру своих сил пы-
таюсь ее прославлять. А в Гру-
зии, конечно, отношение ко мне
болезненное. Они хотят, чтобы я
всегда была рядом, и верят, что
как будто бы я уехала куда-то
учиться и скоро вернусь уже с
накопленным багажом.

— В 91-м году, когда Грузия

раскололась надвое, многие ар-
тисты брали в руки оружие и
вставали на баррикады. Много
упреков услышали в свой ад-
рес?

— Не думаю, все-таки я жен-
щина. Была бы я мужчиной, мо-
жет быть, действительно встала
бы на чью-то сторону. А во-вто-
рых, мне кажется, что политика
— это бизнес. Ею надо зани-
маться, как и музыкой, и бале-
том, и кино, — серьезно. А если
уж вспоминать те события, так
я застала и трагедию 9 апреля
89-го, и 91-й, когда началась граж-
данская война. Но я понимала,
что у меня растет сын и надо что-

то решать. Я решила уехать. А
вскоре у меня начались большие
проекты в Париже, и в этом ока-
залось мое спасение. Все-таки
правильно говорят, что, отни-
мая, судьба что-то дает нам вза-
мен. И в тот тяжелый период в
моей жизни возник Легран и, на
минуточку, планы через год вы-
ступить в Карнеги-холл. Есте-
ственно, вся моя энергия была
направлена на то, чтобы осуще-
ствить эти планы...

— Давайте тогда о Франции.
Как говорите, вам тогда выпал
уникальный шанс: Париж, Ми-
шель Легран, престижные
залы. Как думаете, этим шан-
сом вы воспользовались спол-
на?

— Вы знаете, все-таки талант,
наверное, не дает возможности
воспользоваться шансом в пол-

ной мере. Потому что восполь-
зоваться шансом — это уже со-
вершенно другой талант. Как му-
зыкант и как певица в этом со-
трудничестве я сделала все, что
могла. Те годы я вспоминаю как
очень счастливый период в
моей жизни. И никак не могу его
рассматривать как мучительную
работу над использованием ка-
кого-то шанса.

— Как на вас вышел Легран?
— Это я на него вышла, вер-

нее, мой агент. В 92-м году он
послал в офис Леграна мою кас-
сету. Там сидит комиссия, кото-
рая рассматривает, что можно
дать маэстро прямо в руки, что

будет достойно его внимания.
Моя кассета оказалась в чис-
ле счастливых. Не знаю, как
Мишель Легран оценил мои
песни, но уже через два дня
нам позвонили и назначили
встречу. Я приехала в его за-
мок под Парижем. В гостиной
стояли два рояля, мы вместе
немного помузицировали. Он
спросил меня: знаю ли я его
музыку. На что я сыграла, на-
верное, тем десять из его про-
изведений. На него, я видела,
это произвело большое впе-
чатление.

— Однако когда закончил-
ся контракт, вы уехали из Па-
рижа. Не было желания на-
всегда остаться во Франции?

Здесь Тамара надолго заду-
малась.

— Это вы задаете мне воп-
рос об эмиграции?

— Вам неприятно об этом
говорить?

— Меня просто трясет от
этого слова. Эмиграция —
очень болезненная тема для
человека из Грузии.

— И во Франции, и в Шта-
тах вы ощущали себя эмиг-
ранткой?

— Нет. Одного шага было
достаточно, чтобы оказаться
по ту сторону реки. И, навер-

ное, такие мысли время от вре-
мени у меня возникали. Насчет
Америки... Как мать, я понима-
ла, что Сандро там будет хоро-
шо. Но у меня в этой стране про-
изошла какая-то потеря цвета.
Не знаю, поймете ли вы меня.
Вкус, цвет, аромат, терпкость...
Если подходить к этим ощуще-
ниям чисто физически, то все-
го этого в Америке я лишилась.
У меня не было ни друзей, ни
врагов. Все ровно — никаких
эмоций. И я, как человек, при-
выкший в своей жизни к рево-
люциям и к борьбе, не могла с
этим смириться. Поэтому когда
снова приехала в Париж, вздох-
нула с облегчением. Меня как
будто по голове чем-то тяжелым
ударили, как будто зрение вер-
нулось — я начала снова разли-
чать цвета. Поняла, что здесь

можно хоть на чердаке заново
жизнь начинать, жить на Мон-
парнасе и ощущать эту жизнь на
все сто. Нет, Париж — это моя
любовь навсегда. Может быть,
единственное, что меня в жиз-
ни никогда не разочарует. Но в
то же время я понимала, что не
могу долго находиться вдалеке
ото всех. А для чего мне быть
звездой, если рядом нет мамы,
сына. Тогда я и представить не
могла, что столько лет буду нахо-
диться в отрыве от своей роди-
ны. Здесь, в Москве, хоть близ-
ко: сел на самолет — и через
два часа уже в Тбилиси...

...Мне и здесь сложно. Моск-
ва — сумасшедший город, мега-
полис. Но я хочу понять этот го-
род, уловить его гармонию. Как
ребенок, радуюсь, когда здесь
меня кто-то узнает, кто-то здоро-
вается. Сразу возникает ощуще-
ние какой-то принадлежности к
этому городу. Хотя никто не ста-
нет москвичом лишь оттого, что
живет в центре Москвы. Но мне
так же, как и любому москвичу,
радостно, когда здесь происхо-
дит что-то хорошее, и так же боль-
но, когда здесь что-то не так.
Ощущаю сопричастность, а это
уже немало. Но звездой, как ни
странно, я себя больше чувство-
вала в Париже, чем в Москве.
Представляете, иду я по париж-
ским улочкам, а двадцать минут
назад мне рукоплескал зал
«Олимпия». А здесь, если при-
едешь на какой-то концерт и без
охраны...

— Скажут, что не того сор-
та?

— Ну... Иногда у меня скла-
дывается ощущение, что я попа-
ла в детский сад. Такая игра по-
стоянная: кто круче. И каждый в
своем роде маленький диктатор.
А мне кажется, женщина вооб-
ще не может быть диктатором.
Она может быть только царицей,
и только в таком качестве управ-
лять.

— Для царицы у вас и имя
подходящее.

— Да, я стараюсь его отраба-
тывать... Смеюсь, конечно. Но по
мне лучше чувствовать себя ца-
рицей, чем суперзвездой. Когда
к тебе приближается простой
народ и говорит слова восторга...
Сейчас, правда, я слышу их го-
раздо реже, чем раньше, когда
были настоящие таланты и на-
стоящие поклонники. Но когда
все-таки случаются такие мо-
менты, наступает ощущение, что
происходит встреча царицы со
своими подданными. И это пре-
красное ощущение. Женщина,
если хочет как-то проявить себя,
не теряя при этом женского об-
лика, должна быть только цари-
цей. Я вот придумала для себя
такой мир, и в этом мире я —
царица...

— Если вы — царица, ваш
муж — король, то у принца-то
как дела?

— У Сандро, у сына моего?
(Смеется.) Дела очень серьез-
ные. Ему уже 18 лет, учится
здесь — в Британской школе.
Сейчас, правда, находится в Гру-
зии. Как только наступают кани-
кулы — сразу туда. Там отец,
дядя, двоюродные брат и сестра
— естественно, кавказские люди
без семьи не могут. Нет, сыном
я очень довольна. Сандро обла-
дает настоящими мужскими ка-

чествами — сильный, в душе
бунтарь, но в то же время очень
нежный и трепетный. А сила и
нежность так замечательно со-
четаются в мужчинах!.. Знаете,
когда мы идем вместе, многие
думают, что я его герл-френд. А
уж если я прихожу на родитель-
ское собрание, он сразу всех пре-
дупреждает: «It’s my mam». Что-
бы не было лишних вопросов. Я
так рада.

— Он еще не знакомил вас
со своими подружками?

— Есть звонки инкогнито, в
трубке часто слышу голоса деву-
шек с акцентом. Звонят из США,
из Скандинавии — ну все его
подружки по колледжу. Но про
своих девушек он мне не расска-
зывает — у кавказских мужчин
это как-то не принято. Грузины
безгранично любят своих роди-
телей, но существует грань, че-
рез которую они не переходят. И
это, считаю, замечательно...

— Вам не обидно, что ваше
имя люди чаще всего связыва-
ют лишь с одной-единственной
песней «Виват, король!»?

— (После небольшой паузы.)
Я согласна, это самая сильная
ассоциация. Если знаешь «Ма-
мины глаза» — хорошо, не зна-
ешь — ничего страшного. Пусть
будет «Виват, король!». Но когда
говорят про Пугачеву, тоже ведь
в первую очередь вспоминают
«Арлекино». Я вам честно скажу:
сколько бы я ни старалась, пусть
мне отведено еще лет тридцать,
чтобы создать еще одну подоб-
ную песню — ничего не получит-
ся. Никто в жанре себя не пере-
прыгнет. В другой сфере — мож-
но добиваться новых высот.

— Но создается такое впе-
чатление, что в своем реперту-
аре вы сознательно уходите от
шлягеров.

— У меня нет цели стать еще
более известной, чем я есть.
Знаете, пишут про некоторых:
«известный композитор такой-
то», «известный художник такой-
то». Но никому и в голову не при-
дет написать напротив фамилии
Пикассо — «известный худож-
ник». Пикассо — и так всем по-
нятно. Понимаете? Я счастлива,
что в огромной России у меня,
человека из маленькой страны,
с фамилией, которую многие и
произнести-то не могут, есть
хоть одна песня, которую знают
все. Поверьте, уж если бы мне,
пережившей столько революций,
захотелось иметь в своем репер-
туаре еще несколько шлягеров,
мне бы это удалось.

— Финансовые возможнос-
ти позволяют?

— Да меня бы грузинская ди-
аспора поддержала — никаких
проблем. Но в том-то и дело, что
в творчестве меня интересует
только творчество. Что-то искать,
находить, метаться. От «Виват,
король!» до «Кармен». Может
быть, всего несколько тысяч че-
ловек услышат, насколько заме-
чательно я исполняю Жоржа
Бизе. Но для меня это не важно.
И не важно, что постановки, в
которых я собираюсь принять
участие, не всемирного значе-
ния. Для меня важно, что это
жанры всемирного значения. А
хит — это не жанр всемирного
значения.

Публикуется
с сокращениями


